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65 На пути к нулевым отходам
Грамотная утилизация - важная 
составляющая устойчивого развития

Перемирие как путь 
к долгосрочному миру
Реджеп Тайип Эрдоган: Война между Россией 
и Украиной должна наконец закончиться

У наших «многострадальных» 
соседей опять неспокойно… 

Собравшиеся на площади Ре-
спублики в Иреване реванши-
сты в преддверии очередной 
годовщины так называемого 
«геноцида» по сложившейся 
недоброй «традиции» во время 
шествия сожгли флаги Азер-
байджана и Турции.  

Дело в том, что в самой Арме-
нии понимают, что доказать досто-
верность этого пропагандистского 
термина «геноцид» исторически-
ми и юридическими документами 
практически невозможно, а посе-
му игнорируют предложение ту-

рецкой стороны об открытии архи-
вов. Таким образом, утверждения 
о «геноциде» 1915 года - не более 
чем вымысел, вернее было бы ска-
зать, продукт геополитической игры. 

А поэтому эти ежегодные позорные 
акции в «стране камней» все более 
напоминают известное изречение 
Остапа Ибрагимовича Бендера - 
«Не бейте себя ушами по щекам».

Благодаря умной наступатель-
ной политике Азербайджан 

превратился из площадки ре-
гионального замирения в ру-
пор справедливости всех наро-
дов и государств, для которых 
национальное самосознание - 
не пустой звук. 

Фидан САЛМАНЛЫ 

Особенно примечательным было 
«почкование» Международного фо-
рума под названием «Солидарность 
в действии: укрепление неправитель-
ственных организаций Глобально-
го Юга для нового и справедливого 
мира». Буквально на глазах активи-

стов гражданского общества почти 
120 стран воскрес дух приоритета 
Бандунгских принципов в борьбе 
за суверенное будущее, совместно-
го противостояния колониализму 

и двойным стандартам в целом, но 
особенно интересными были обсуж-
дения в рамках темы «Преодоление 
границ: сотрудничество D-8 во имя 
процветающего будущего».
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Курс 
на качество
Отечественные школы 
станут юридическими 
лицами публичного 
права

Рупор справедливости 

Чаяния Глобального Юга озвучиваются в Баку
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Выступление международ-
ного консультанта Рубена 

Варданяна по правовым вопро-
сам Джареда Генсера 29 апреля, 
в ходе слушаний в Комиссии по 
правам человека Тома Лантоса 
Конгресса США, претендует на 
жанр политической пропаган-
ды, принимая во внимание его 
откровенную юридическую не-
состоятельность.

Абульфаз БАБАЗАДЕ,
«Бакинский рабочий»

Это не что иное, как грубая под-
мена фактов, откровенная демагогия 
и сознательная манипуляция обще-

ственным мнением. В своей риторике 
он пытается придать политическую 
окраску правовому процессу, подме-
няя юридическую суть искаженными 
интерпретациями, направленными на 
создание иллюзии «преследования». 
Подобные высказывания не только 
искажают реальность, но и подрыва-
ют доверие к международным инсти-
тутам, когда используются в интере-
сах отдельной фигуры, стремящейся 
избежать ответственности.

Рубен Варданян - человек с пу-
бличным имиджем армянского «бла-
годетеля» и бизнесмен оказался в са-
мом центре конфликта вокруг канув-
шего в Лету «нагорного карабаха». 

Цинизм на экспорт
Джаред Генсер превратил уголовное дело 
в крестовый поход
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«Геноцид», «комитет» и «великомученик» Варданян,
или Реквием по «великой Армении» и прочим мифам

 4

В Тегеране начинают осозна-
вать, что Баку - единствен-

ный из соседей, который ни 
при каких обстоятельствах не 
позволит использовать свою 
территорию для нападения не-
дружественных сил на Иран. 

Правда, для «массового ледохо-
да» понадобилось более 33 лет госу-
дарственной независимости Азер-
байджана, который неопровержи-
мо, в том числе на международных 
площадках, доказывает привержен-
ность общечеловеческим ценно-
стям, благодаря чему из года в год 
наращивает авторитет глобально-
го масштаба. 

Видимых причин с десяток, но 
главная - личный патронаж Прези-
дента Ильхама Алиева, под кото-
рым проходит мобилизация стра-
тегических ресурсов, нацеленная 
на решение комплексных проблем, 
с выводом двусторонних и много-
сторонних отношений на уровень 
полной доверительности. 

Глава государства, выступая 
с заявлением для прессы совместно 
с иранским коллегой Масудом Пе-
зешкианом, назвал искреннюю за-
интересованность главным двига-

телем прогресса. «Ваш визит с ав-
торитетной и большой делегацией 
и подписание многих важных доку-
ментов, в том числе на уровне пре-
зидентов, еще раз демонстрируют 
нашу добрую волю и стремление 
стать ближе друг к другу во всех 
сферах. Мы традиционно поддер-
живаем друг друга в рамках между-
народных организаций, всегда на-
ходясь рядом друг с другом, будь то 
в рамках ООН, ОИС, ОЭС, Движе-
ния неприсоединения и других важ-
ных структур. 

Не географией единой
Азербайджан и Иран нацелены 

на сближение позиций 

Ильхам АЛИЕВ:

Мы традиционно 
поддерживаем друг 

друга в рамках меж-
дународных органи-

заций, всегда нахо-
дясь рядом друг с дру-
гом, будь то в рамках 

ООН, ОИС, ОЭС, 
Движения неприсо-

единения и других 
важных структур
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Новейшие технологии в помощь фермерам
Президент Ильхам Алиев ознакомился с деятельностью садоводческого 
и холодильно-складского комплекса в Гусарском районе
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В Лондоне состоялось 7-е заседа-
ние Совместной межправитель-
ственной комиссии по экономи-
ческому сотрудничеству между 
Правительством Азербайджан-
ской Республики и Правитель-
ством Соединенного Королев-
ства Великобритании и Север-
ной Ирландии.

Об этом сообщили в Министер-
стве энергетики.

Перед заседанием состоялась дву-
сторонняя встреча между министром 
энергетики Пярвизом Шахбазовым 
и заместителем государственного се-

кретаря Соединенного Королевства 
по бизнесу и торговле, министром 
услуг, малого бизнеса и экспорта Га-
ретом Томасом. Обсуждались акту-
альные вопросы повестки сотруд-
ничества двух стран.

Затем на заседании межправи-
тельственной комиссии с участием 
делегаций обеих стран выступили 
сопредседатели - министр услуг, ма-
лого бизнеса и экспорта Соединен-
ного Королевства Гарет Томас и ми-
нистр энергетики Азербайджана Пяр-
виз Шахбазов.

Актуальные вопросы 
повестки сотрудничества
Состоялось 7-е заседание Межправительственной 
комиссии Азербайджан-Великобритания
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Отправленная 30 апреля в село 
Сарыджалы Агдамского райо-
на группа переселенцев прибы-
ла в пункт назначения.

Переселенным на данном этапе 35 
семьям в составе 158 человек вручены 
ключи от вновь построенных домов.

В церемонии приняли участие пред-
ставители Специального представи-
тельства Президента Азербайджан-
ской Республики в Агдамском, Физу-
линском и Ходжавендском районах, 
а также Государственного комитета 
по делам беженцев и вынужденных 
переселенцев.

Мы дома!
Агдам: еще 35 семей воссоединились с родным краем
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Новейшие технологии в помощь фермерам
Президент Ильхам Алиев ознакомился с деятельностью садоводческого  
и холодильно-складского комплекса в Гусарском районе

30 апреля Президент Азербайджан-
ской Республики Ильхам Алиев оз-
накомился с садоводческим и хо-
лодильно-складским комплексом 
Общества с ограниченной ответ-
ственностью (ООО) «Исмикхан-
лы» в Гусарском районе.

Министр экономики Микаил Джаб-
баров проинформировал главу государ-
ства о деятельности комплекса.

Было отмечено, что с использовани-
ем новейших технологий общество зало-
жило интенсивные сады в Гусаре на тер-
ритории площадью 330 гектаров, а в Агсу 
- на территории площадью 30 гектаров. 
В настоящее время здесь на участке пло-
щадью 230 гектаров высажены яблони, 35 
гектаров - грушевые, 26 гектаров - перси-
ковые, 21 гектар - нектариновые, 18 гекта-
ров - вишневые деревья. Создание таких 
садов позволяет максимально эффектив-
но использовать сельскохозяйственные 
угодья и добиться высокой урожайности.

Процесс продажи и экспорта выра-

щиваемых здесь фруктов продолжает-
ся круглый год. Помимо реализации на 
местном рынке, продукция также экспор-
тируется в Катар, Объединенные Араб-
ские Эмираты и Россию.

Для более точного и эффективного 
проведения агротехнических работ в са-
дах привлечены специалисты из Турции, 
Италии и Испании. Здесь используется 
высокоэкономичная технология капель-
ного орошения, которая не только обе-
спечивает экологическую устойчивость, 
но и предотвращает потери воды. Техни-
ческий парк хозяйства оснащен совре-
менным оборудованием ведущих миро-
вых компаний.

Холодильно-складской комплекс 
сдан в пользование в октябре 2023 года. 
Комплекс состоит из холодильного скла-
да для хранения фруктов вместимостью 
8700 тонн, участка сортировки и фасов-
ки, склада материалов, площадок гото-
вой продукции и погрузки. Холодиль-
ный склад оснащен 29 холодильными ка-
мерами вместимостью 300 тонн каждая.

Установленное на сортировочном 
участке современное оборудование со-
ртирует фрукты по цвету, форме и разме-
ру, что обеспечивает фасовку продукции 
в соответствии с требованиями рынка. 
На участке сортировки также изготавли-
ваются упаковочные коробки с исполь-
зованием фальцевально-склеивающего 
оборудования производительностью бо-
лее тысячи штук в час.

В садоводческом и холодильно-склад-

ском комплексе «Исмикханлы», проект-
ная стоимость которого составляет 18 
миллионов манатов, постоянной работой 
обеспечены 270 человек, сезонной - 400 
человек. На реализацию проекта Фонд 
развития предпринимательства при Ми-
нистерстве экономики выделил льгот-
ный кредит в размере 3,3 миллиона ма-
натов. При импорте оборудования пред-
приятие воспользовалось таможенными 
и налоговыми льготами.

Уважаемый господин Президент!
От своего имени и от имени наро-

да Азербайджана передаю Вам и в Ва-
шем лице всему вашему народу самые 
искренние поздравления и наилучшие 
пожелания по случаю национального 
праздника - Дня независимости Госу-
дарства Израиль. 

Высокий уровень дружественных 
отношений и сотрудничества между 
Азербайджаном и Израилем является 
наглядным выражением исторической 
привязанности наших народов, уваже-
ния и симпатии, которые они питают 
друг к другу. Динамичное и всесторон-
нее развитие азербайджано-израиль-
ских межгосударственных отношений, 
построенных на такой прочной осно-
ве, как взаимное доверие и поддержка, 
вызывает удовлетворение.

Азербайджан придает особое зна-
чение расширению отношений с Изра-
илем - своим близким другом и надеж-
ным партнером. Сегодня наши страны 

эффективно взаимодействуют в эконо-
мической, торговой, оборонной, гума-
нитарной и других сферах. С самыми 
приятными впечатлениями вспоминаю 
нашу встречу с Вами в Давосе в янва-
ре этого года, проведенные нами обмен 
мнениями и дискуссии.

Верю, что традиционные друже-
ские отношения между Азербайджа-
ном и Израилем, взаимовыгодное со-
трудничество в ряде важных сфер на-
шими совместными усилиями будут 
и дальше развиваться и укрепляться 
в интересах двух народов.

В этот праздничный день желаю Вам 
крепкого здоровья, счастья, успехов в де-
лах, дружественному народу Израиля 
- мира, благополучия и процветания.

С уважением 

Ильхам АЛИЕВ,
Президент Азербайджанской 

Республики

г.Баку, 28 апреля 2025 года

Президенту Государства Израиль
Его превосходительству господину Ицхаку Герцогу

30 апреля Президент Азербайд-
жанской Республики Ильхам Али-
ев посетил Сумгайытский хими-
ческий промышленный парк, где 
принял участие в открытии заво-
да строительных химикатов ООО 
«Карташ Кимья» и завода по про-
изводству грузовых автомобилей 
и автомобилей специального на-
значения марки IVECO ООО Az-
Tex-Import.

Сначала состоялось открытие заво-
да по производству строительных хи-
микатов ООО «Карташ Кимья».

Министр экономики Микаил Джаб-
баров проинформировал главу государ-
ства о промышленных зонах в нашей 
стране и деятельности Сумгайытского 
химического промышленного парка.

В настоящее время в Азербайджа-
не функционирует 9 промышленных 
парков и 4 промышленных квартала. 
На сегодняшний день статус резидента 
или нерезидента по промышленным зо-
нам получили 170 субъектов предпри-
нимательства с общим объемом инве-
стиций 8,1 млрд манатов. Предпринима-
тели инвестировали в промышленные 
зоны более 6,9 млрд манатов и созда-
ли свыше 10 600 постоянных рабочих 
мест. За минувший период промыш-
ленные зоны реализовали продукцию 
на сумму 16,2 млрд манатов, продук-
ция на сумму 5,2 млрд манатов была 
экспортирована.

Сумгайытский химический про-
мышленный парк, созданный Указом 
Президента Азербайджана в 2011 году, 

является первым промышленным пар-
ком в нашей стране и крупнейшим на 
Южном Кавказе.

На территории парка площадью 613 
гектаров функционируют предприятия 
по производству и переработке конку-
рентоспособной продукции в нефтехи-
мической и других приоритетных от-
раслях промышленности. Здесь ста-
тус резидента получили 39 субъектов 
предпринимательства с общим объе-
мом инвестиций свыше около 6 млрд 
манатов, 24 из них уже функциониру-
ют. Сегодня, с вводом в эксплуатацию 
двух заводов, число действующих здесь 
предприятий достигло 26. Резидентами 
парка до сих пор реализовано продук-
ции на общую сумму около 14 милли-
ардов манатов, из которых около 5 мил-
лиардов манатов приходится на долю 
экспорта. В Сумгайытском химическом 

промышленном парке в первом кварта-
ле 2025 года по сравнению с аналогич-
ным периодом прошлого года произ-
водство увеличилось на 14,2 процента, 
а экспорт - на 17,2 процента. В настоя-
щее время здесь на постоянной основе 
трудоустроено более 6 тысяч человек. 
Произведенная в парке продукция экс-
портируется более чем в 70 стран мира.

В связи с заводом по производству 
строительных химикатов было сообще-
но, что ООО «Карташ Кимья» в июле 
2022 года получило статус резидента 
Сумгайытского химического промыш-
ленного парка. Под строительство за-
вода, фундамент которого был заложен 
главой государства в 2023 году, отведе-
на территория площадью 2,5 гектара.

На предприятии, оснащенном пере-
довым оборудованием турецкого произ-
водства, установлено 7 линий по выпуску 

различных видов продукции. Производ-
ственная мощность завода составляет 
295 тыс. тонн продукции в год. Основ-
ное сырье, используемое в производ-
стве продукции, обеспечивается за счет 
отечественных ресурсов. Запуск ново-
го завода позволит не только расши-
рить ассортимент продукции, но и обе-
спечить импортозамещение благода-
ря налаживанию производства ранее 
не выпускавшейся продукции. Наря-
ду с этим предусмотрен экспорт про-
дукции в Турцию, Узбекистан, Казах-
стан, Туркменистан, Россию и Грузию.

Глава государства ввел завод в дей-
ствие.

Здесь будут производиться сухие 
смеси на цементной основе, гидрои-
золяционные материалы и материалы 
для напольных покрытий, добавки для 
помола цемента, добавки для бетона, 

а также основное сырье для него.
В настоящее время на заводе обе-

спечены работой 102 человека. На сле-
дующем этапе планируется увеличить 
число работников до 245 человек.

Инвестиционная емкость проек-
та составляет 25 миллионов манатов. 
Фонд развития предпринимательства 
при Министерстве экономики предо-
ставил предприятию льготный кредит 
в размере 6 миллионов манатов. Пред-
приятие также воспользовалось льго-
тами, предоставляемыми резидентам.

***
Президент Азербайджана Ильхам 

Алиев также принял участие в откры-
тии завода по производству грузовых 
автомобилей и автомобилей специаль-
ного назначения марки IVECO ООО 
Az-Tex-Import.

ООО Az-Tex-Import было заре-

гистрировано в качестве резидента  
Сумгайытского химического промыш-
ленного парка в апреле 2022 года. Фун-
дамент этого предприятия был зало-
жен главой государства в том же году.

Предприятие будет осуществлять 
сборку грузовиков и автомобилей специ-
ального назначения итальянской марки 
IVECO. В рамках второй фазы проек-
та также предусматривается производ-
ство кузовов автомобилей. На заводе 
будет производиться 100 единиц гру-
зовиков и специальной техники, а так-
же 300 единиц кузовов в год. В рамках 
обоих этапов на предприятии планиру-
ется создать 150 новых рабочих мест. 
На первом этапе работой уже обеспе-
чены 96 человек.

Глава государства ввел предприя-
тие в действие.

Производимую продукцию предус-
матривается продавать на внутреннем 
рынке, а также экспортировать на за-
рубежные рынки. ООО Az-Tex-Import 
также воспользовалось всеми налого-
выми и таможенными льготами, пре-
доставляемыми резидентам Сумгайыт-
ского промышленного парка.

Общая инвестиционная стоимость 
проекта составляет более 19,2 млн ма-
натов. Территория предприятия охва-
тывает 4 гектара.

Начало деятельности новых пред-
приятий придаст импульс развитию 
ненефтяного сектора нашей страны, 
расширит географию экспорта, уско-
рит диверсификацию экономики, вне-
сет существенный вклад в повышение 
занятости населения.

30 апреля министр иностран-
ных дел Азербайджана Джейхун 
Байрамов в рамках официаль-
ного визита в Государство Ку-
вейт встретился с наследным 
принцем этой страны Шейхом 
Сабахом Халидом аль-Хамадом 
ас-Сабахом.

Как сообщили в Управлении 
пресс-службы Министерства ино-
странных дел, на встрече были об-
суждены различные аспекты азер-
байджано-кувейтского двустороннего 
и многостороннего сотрудничества, 
а также вопросы региональной и меж-
дународной безопасности.

Было выражено удовлетворение 
уровнем текущего политического ди-
алога между двумя странами, подчер-
кнута важность дальнейшего увели-
чения визитов и контактов на высшем 
и высоком уровнях. Отмечалось, что 
политические консультации между 
министерствами иностранных дел 
полезны для определения потенци-
альных направлений сотрудничества.

Были обсуждены перспективы со-
трудничества в рамках региональных 

и международных организаций, в том 
числе ООН, Организации исламско-
го сотрудничества (ОИС), Движения 
неприсоединения, а также рассмотре-
ны вопросы совместной деятельно-
сти в рамках председательства Азер-
байджана в ОИС в следующем году.

Вспомнив визит в Азербайджан 
в ходе 29-й сессии Конференции сто-
рон Рамочной конвенции ООН об из-
менении климата (СОР29) и встре-
чу с Президентом Ильхамом Алие-
вым, наследный принц Шейх Сабах 
Халид аль-Хамад ас-Сабах сказал, что 
в ходе обсуждений особое внимание 
уделялось развитию сотрудничества 
между нашими странами, особенно 
в таких областях, как экономика, тор-
говля, энергетическая безопасность 
и туризм.

В этой связи была отмечена важ-
ность предстоящего заседания Со-
вместной комиссии между Прави-
тельством Азербайджанской Респу-
блики и Правительством Государства 
Кувейт.

На встрече также состоялся об-
мен мнениями по другим вопросам, 
представляющим взаимный интерес.

Крупнейший на Южном Кавказе
Президент Ильхам Алиев открыл ряд предприятий в Сумгайытском химическом промышленном парке

Векторы взаимосвязей
Джейхун Байрамов обсудил с наследным принцем 

Кувейта вопросы международной безопасности
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Наша повестка крайне широка 
- от вопросов региональной безопас-
ности с прекрасными условиями для 
многостороннего сотрудничества до 
общего намерения поднять межгосу-
дарственные отношения на самый 
высокий уровень, и я уверен, что все 
соответствующие указания будут 
выполнены», - крайне важный посыл 
направлен не столько на внутреннее 
потребление, сколько для ушей недо-
брожелателей, традиционно считаю-
щих, что конфессиональный приори-
тет южан будет вечным препятстви-
ем на пути взаимопонимания Баку 
и Тегерана. 

А ведь многие до сих помнят, как 
Президент Ильхам Алиев всего через 
неделю после подписания трехсторон-
него Заявления о прекращении огня 
от 10 ноября 2020 года, подняв на ле-
вобережье Араза над средневековой 
переправой Худаферин Государствен-
ный флаг Азербайджана, в силу ряда 
причин назвал ее Мостом дружбы, 
имея в виду как раз нынешние реа-
лии. Это не понравилось тогда транс-
национальным группировкам, связы-
вающим жизнь с преступной нажи-
вой, так как после освобождения от 
оккупации Физулинского, Джебра-
ильского и Зангеланского районов под 
контроль победоносной Националь-
ной армии перешло 132 км прибреж-
ной полосы, по которой 27 лет пере-
правлялись запретные товары, вклю-
чая контрабанду, наркотики, оружие 
и проституток. Бандиты просто до-
говаривались с себе подобным сепа-
ратистским режимом в Ханкенди, но 
с правительством Азербайджана та-
кие варианты не проходят. Именно по 
этой причине иранские реакционные 
круги, теряющие на возрождении Ка-
рабаха и Восточного Зангезура до 100 
млн евро в год, инициировали прове-
дение военных учений, активно ими-
тируя условную переправу войск че-
рез Араз и таким образом поддержи-
вая армянский реваншизм. 

Однако стратегические мысли Пре-
зидента Ильхама Алиева нацелены на 
региональное развитие, да и неадекват-
ное правительство Никола Пашиня-
на, «затащившее» в «страну камней» 
«мирную наблюдательную миссию» Ев-
росоюза, обслуживающую интересы 
НАТО, наглядно показало теократии, 
что с реваншистами, пытающимися 
разом усидеть на пяти стульях, нельзя 
выстраивать долгосрочную стратегию. 

Конечно, если бы шиитские поли-
тики мыслили реальными категория-
ми, они бы вняли в свое время мудрым 
советам общенационального лидера 
Гейдара Алиева, который еще во вре-
мя визита в Иран в августе 1992 года, 
будучи председателем Милли Медж-
лиса Нахчыванской автономии, преду-
преждал верховного рахбара Сейида 
Али Хамнеи (этнического азербайд-
жанца) о необходимости искренно-
сти при выстраивании долгосрочных 
отношений. 

Никто не спорит, в ту пору офи-
циальный Тегеран предпринял зна-
чительные шаги с целью оказания 
гуманитарной помощи анклаву, ока-
завшемуся в блокаде и перед угрозой 
агрессии, а летом и осенью 1993 года, 
после возвращения во власть патри-
арха геополитики по ту сторону Араза 
было оказано радушие тысячам вы-

нужденных переселенцев из Джебра-
ила и Зангилана. Власти Ирана спас-
ли их от неминуемой смерти, а затем 
перенаправили в Азербайджан через 
территории, далекие от вооруженных 
столкновений. Именно в ту пору, осо-
бенно после визита в Баку 26-28 октя-
бря 1993 года тогдашнего президента 
Ирана Хашими Рафсанджани, начали 
устраняться последствия «холодной 

войны», объявленной южанам руко-
водством Народного фронта, чуть не 
развалившим устои государственно-
сти и поставившим страну на грань 
гражданской войны. Тогда же были 
подписаны контракты о сотрудниче-
стве, дружбе, экономическом, научном 
и культурном партнерстве. 

Однако мы также помним стра-
ницы, не совсем красящие нашу со-
вместную многовековую идентичность, 
когда даже такому волевому и настой-
чивому политику, как Гейдар Алиев, 
лишь спустя год после возвращения 
во власть удалось в совместном за-
явлении зафиксировать иранскую 
позицию, «осуждающую агрессию 
Армении в отношении суверенного  
субъекта международного права». 
Именно тогда впервые было заявле-
но, что «никакая третья сторона не смо-
жет помешать сотрудничеству между 
Баку и Тегераном». 

С той поры оба знаковых заяв-
ления превратились в шаблон, когда 
любой иранский лидер повторял их 
словно мантру с глазу на глаз с выс-
шим политическим руководством 
Азербайджана, и лишь визит Масу-
да Пезешкиана стал лакмусовой бу-
магой, показавшей «таяние льдов». Не 
только потому, что посещение «род-

ной страны», где он «чувствует себя, 
как в Тебризе» не было отложено по-
сле страшной трагедии в порту Ша-
хид-Раджаи, но и судя по откровен-
ному диалогу сторон, без купюр, недо-
молвок и фигур умолчания. Все было 
предельно искренне, включая обмен 
документами, представительный биз-
нес-форум с участием более 400 пред-
принимателей и, конечно же, совмест-

ное заявление глав государств плюс 
видеокадры с положительными эмо-
циями обоих лидеров во время встре-
чи сначала в узком, а затем и в расши-
ренном составе. 

Лейтмотивом выступлений Пре-
зидента Ильхама Алиева была привер-
женность национальным интересам. 
«Мы очень ждали Вашего визита 
в Баку. Нам очень жаль, что траге-
дия, произошедшая в Иране несколь-
ко дней назад, повлекла за собой че-
ловеческие жертвы, однако несмотря 
на нее, Президент Пезешкиан прибыл 
в Азербайджан, и мы это очень высоко 
ценим, и пусть Аллах защитит наши 
народы от бед. Мы в нашем регионе хо-
тим мира и спокойствия и, надеюсь, 
обе страны приложат усилия в этом 
направлении. Считаю, что в двусто-
роннем формате приоритетными яв-
ляются обеспечение в регионе проч-
ного мира, спокойствия, суверените-
та, территориальной целостности 
стран и невмешательства в их вну-
тренние дела», - с убежденностью за-
явил глава государства, в то же время 
делая упор на региональной повестке. 

Опытный иранский гость тоже умеет 
просчитывать перспективы, зная, что 
пока его предшественники на местном 
политическом Олимпе без толку заи-

грывали с реваншистами, расчерчи-
вая «красные линии» и по горло увяз-
нув в мифических «арийских топях», 
команда Президента Ильхама Алие-
ва успешно готовила почву для кон-
статации союзнических связей с Тур-
цией и Россией, а также стратегиче-
ского партнерства с Грузией. Масуд 
Пезешкиан, осознавая степень отста-
вания на этом треке, решил исполь-

зовать естественный козырь, во вре-
мя выступления отметив глубинное 
значение исторического и этническо-
го переплетения. «Используя это пре-
имущество, мы должны действовать 
сообща в сферах науки, культуры, про-
изводства, торговли, экономики и по-
литики в целом, не позволяя другим раз-
рушать связи. Если кто-то хочет по-
сеять раздор между нами, мы этого не 
допустим - ведь нас объединяет мно-
го общего, в том числе семейные и род-
ственные узы, и это то, что никому 
не под силу нарушить», - сказал он. 

Обе стороны дали понять: любые 
внешние попытки третьих сил посе-
ять раздор в регионе будут отвергнуты, 
а потому видимая согласованность по-
зиций Баку и Тегерана по вопросам ре-
гиональной безопасности даже начала 
внушать большие надежды на эффек-
тивность инициированных Азербайд-
жаном 5 лет назад форматов сотруд-
ничества, в частности известного как 
«3+3». Здесь надо также отметить трех-
сторонний формат Баку-Тегеран-Мо-
сква, как это было в случае саммитов 
лидеров Азербайджана, Ирана и России 
в Баку в 2016 году и в Тегеране в 2017 
году. Правда, с тех пор прошло нема-
ло времени, однако, полагаю, умест-
на надежда на возобновление тради-

ции встреч в этих форматах, включая 
пока что отложенную триаду Баку-Ан-
кара-Тегеран. 

Кроме прочего, сам факт налажи-
вания Страной огней надежных мостов 
свидетельствует в том числе о доброже-
лательности и искренности надежной 
внешнеполитической команды Пре-
зидента Ильхама Алиева в отношении 
тех же южан, в основе которой - ува-
жение к выбору обоих народов, мир-
ное сосуществование двух различных 
политических систем и невмешатель-
ство во внутренние дела друг друга. 

Одним из ключевых практических 
элементов повестки визита иранского 
гостя в Баку стал транспортный ко-
ридор Север - Юг, инициированный 
четверть века назад. При этом наи-
больший вклад в его функциональ-
ную пригодность внес Азербайджан, 
который даже позже Индии и стран 
северной Европы подключился к идее, 
но уже реализовал на своей террито-
рии все стратегически важные инфра-
структурные проекты. Правда, Масуд 
Пезешкиан тоже продемонстрировал 
явную заинтересованность в продви-
жении данного направления, роман-
тично добавив, что «мы можем создать 
такой регион, установить такие от-
ношения, которые будут превосходить 
связи между европейскими странами». 

Однако Президент Ильхам Али-
ев дал понять гостю, что это направ-
ление, на котором трудятся не орато-
ры и публичные политики, а деловые 
люди, инженеры и рядовые тружени-

ки. «На нашей земле все готово, в на-
стоящее время мы просто расширя-
ем свои транспортные возможности 
и инфраструктуру с учетом расту-
щего объема грузов. Будь то морские 
порты, железные дороги или автомо-
бильный транспорт - повсюду мы запу-
стили крупные инвестиционные про-
екты для приема и транспортиров-
ки ожидаемых больших объемов грузов 
по всем этим направлениям», - заявил 
глава государства, в расчете на пол-
ное понимание иранской стороны, 
которая до сих пор «по соображени-
ям безопасности» не желает присту-
пать к строительству железнодорож-
ного участка Решт-Астара протяжен-
ностью 162 км. 

Есть неплохие надежды и на итоги 
азербайджано-иранского бизнес-фору-
ма, состоявшегося в столичном Центре 
Гейдара Алиева, который в силу клят-
венных заверений можно назвать «пер-
венцем искренности» и важной вехой 
в развитии торгово-экономических от-
ношений между обеими сторонами, 
выразившими намерение укреплять 
партнерство в ключевых отраслях - 
от энергетики до инфраструктурных 
проектов и обмена научными знания-
ми. Время покажет, как сближение бу-
дет выглядеть с правобережья Араза. 

Что касается Страны огней, тут все 
предельно ясно - мы даже предложи-
ли иранским компаниям участвовать 
в восстановлении освобожденных тер-
риторий Азербайджана (во-первых, 
не каждый иностранец получает со-
ответствующий сертификат, во-вто-
рых, для южан это практически «че-
рез речку», что не просто открывает 
широкие возможности для бизнеса, 
но и служит реставрации былых гу-
манитарных наработок, включая еди-
ную культуру). 

Есть еще один важный проект, зна-
чимость которого отдельно подчер-
кнул Президент Ильхам Алиев - так 
называемый «Аразский коридор», ко-
торый свяжет основную территорию 
нашей страны с Нахчыванской авто-
номией, но через Иран, что позволит 
шиитской теократии «прорубить соб-
ственное окно» в направлении боль-
шого международного транспортного 
маршрута, соединяющего запад Китая 
с Центральной Азией, Каспийским ре-
гионом, Южным Кавказом, Турцией, 
Европой, и далее - с Персидским зали-
вом и Средиземным морем. 

В завершение иранский Прези-
дент не только подчеркнул культур-
ное и историческое родство двух стран, 
выразив благодарность за теплый при-
ем, но и процитировал стихи класси-
ка национальной поэзии Шахрияра, 
причем намеренно выбрал строфу, где 
обозначена тема разлуки азербайд-
жанцев, символом которой считает-
ся река Араз. 

Можно долго говорить о противо-
речивом характере политиков из лаге-
ря шиитской теократии, которые либо 
сами представляют наш этнос, либо 
отлично знают наречия тюркских об-
щин. Мы помним, как общенациональ-
ный лидер Гейдар Алиев в рамках го-
сударственного визита в Тегеран вы-
нудил верховного рахбара Сейида Али 
Хамнеи отойти от протокола и в не-
принужденной обстановке заговорить 
на родном языке. Но то был единич-
ный случай, и всего лишь месяц на-
зад трудно было представить, чтобы 
Президент Ирана даже в гостях высту-
пал во время государственного визи-
та на азербайджанском языке. Теперь 
мы это официально зафиксировали - 
а это, помимо прочего, означает и то, 
что реформирующаяся шиитская те-
ократия уже не настолько «узколоба», 
чтобы по-прежнему входить в клинч 
по любому поводу. 

С американцами и израильтяна-
ми она может себе позволить высоко-
мерную риторику, полную угроз, что-
бы «не ударить в грязь лицом» перед 
правоверными мусульманами, а в Баку 
она считает целесообразным сораз-
мерять свою политику с настроени-
ями суверенного Азербайджана, что 
очень ценят в Ардебиле и Тебризе, от-
куда родом Пезешкиан. 

Страна огней давно является га-
рантом не только собственной незави-
симости и безопасности, но и уважа-
емым региональным игроком, с тер-
ритории которого не исходит угроз 
соседям и на чью твердую волю не мо-
жет повлиять никто.

Хюгуг САЛМАНОВ, 
«Бакинский рабочий»

Не географией единой

Масуд ПЕЗЕШКИАН:
Если кто-то хочет посеять раздор меж-
ду нами, мы этого не допустим - ведь нас 
объединяет много общего, в том числе се-
мейные и родственные узы, и это то, что 
никому не под силу нарушить

Ильхам АЛИЕВ:

Считаю, что в двустороннем формате 
приоритетным является обеспечение в ре-
гионе прочного мира, территориальной 
целостности стран и невмешательства 
в их внутренние дела
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Министр Гарет Томас сказал: «До-
стигнутые сегодня с Азербайджаном 
соглашения позволят еще больше улуч-
шить деловые отношения между дву-
мя странами.

Наши планы, направленные на 
ускорение экономического роста, 
составляя основу этих документов, 
способствуют расширению экспор-
та и предоставляемых услуг в энер-
гетическом, инфраструктурном и об-
разовательном секторах.

На протяжении десятилетий Азер-
байджан - основной партнер Велико-
британии во многих отраслях про-
мышленности и эти соглашения еще 
больше укрепят существующее со-
трудничество в ближайшие годы».

Министр Пярвиз Шахбазов под-
черкнул, что Президент Азербайд-
жанской Республики Ильхам Алиев 
придает особое значение развитию 
отношений и многогранному сотруд-
ничеству с Соединенным Королев-
ством - основным торговым партне-
ром нашей страны. Отмечалось, что 
Великобритания с инвестициями свы-
ше 37 миллиардов долларов сохраня-
ет статус крупнейшего иностранного 

инвестора в Азербайджане. Активная 
деятельность в нашей стране более 
500 британских компаний в различ-
ных сферах, увеличение двусторон-
него товарооборота в 1 квартале те-
кущего года в 4 раза были оценены 
как показатели динамичного развития 
экономического партнерства между 
нашими странами.

Министр также отметил, что наше 
долгосрочное партнерство с bp, ин-
вестировавшей в нефтегазовый сек-
тор Азербайджана свыше 35 милли-
ардов долларов, не только продол-
жает стратегическую роль Южного 
газового коридора в энергетической 
безопасности Европы, стабилизиру-
ет и доводит добычу на месторожде-
нии АЧГ до максимального уровня, 
но и расширяется в реализации но-
вых проектов: в скором времени бу-
дет дан старт этапу активного строи-
тельства солнечной электростанции 
«Шафаг»: «Этот проект является пе-
редовым примером нашего сотрудни-
чества с bp в области «зеленой» энер-
гии и декарбонизации нефтегазовой 
промышленности. Мы также готовы 

расширять сотрудничество с другими 
британскими компаниями и инвесто-
рами в различных областях. А кредит-
ная гарантия в размере 5 миллиардов 
фунтов стерлингов, предусмотрен-
ная Экспортно-кредитным агентством 
Соединенного Королевства (UKEF) 
для приоритетных проектов в области 
энергетического перехода, транспор-
та и инфраструктуры, может внести 
важный вклад в дальнейшее укрепле-
ние нашего двустороннего экономи-
ческого партнерства».

На заседании, на котором были 

представлены около 30 государствен-
ных структур Азербайджана, рассмо-
трена проделанная работа по более чем 
20 направлениям, важные вопросы, 
которые необходимо решить, и со-
стоялись презентации о перспекти-
вах развития. В направлении энерге-
тического перехода было согласова-
но сотрудничество в таких областях, 
как возобновляемые источники энер-
гии, развитие сетей, энергоэффектив-
ность, сокращение выбросов и пере-
ход к либеральному рынку электро-
энергии, включая развитие морской 

ветряной, солнечной и водородной 
инфраструктуры.

Оценены возможности сотрудни-
чества с Великобританией по модер-
низации и диверсификации экономи-
ки в сферах финансовых и профессио-
нальных услуг, технологий, внедрения 
искусственного интеллекта, содействия 
деятельности малого и среднего биз-
неса, кибербезопасности, науки и об-
разования, здравоохранения, культу-
ры, молодежи и спорта, определены 
возможные направления.

В области развития инфраструк-
туры предусмотрено использование 
Среднего коридора, взаимные эко-
номические инвестиции, определе-
ние возможностей создания двусто-
ронней Торговой и инвестиционной 
платформы для текстильной промыш-
ленности, сотрудничество в области 
водного хозяйства и управления отхо-
дами, транспорта, авиации, цифрово-
го строительства и разминирования.

В области регулирования и биз-
нес-среды достигнуты договоренно-
сти об увеличении числа компаний 
в обеих странах, укреплении партнер-

ских отношений с промышленными 
парками и экономическими зонами, 
в том числе с СЭЗ Алят, сотрудниче-
стве в области банковского дела, циф-
рового развития, сельского хозяйства 
и продовольственной безопасности, 
а также упрощении выдачи разреше-
ний на экспортную продукцию. Была 
отмечена важность подписания «Со-
глашения о партнерстве и сотрудни-
честве между Азербайджанской Ре-
спубликой и Соединенным Королев-
ством Великобритании и Северной 
Ирландии» для развития двусторон-
них экономических связей.

В рамках мероприятия был под-
писан Меморандум о взаимопонима-
нии между UKEF и AZPROMO.

В заключение был подписан прото-
кол по итогам 7-го заседания Совмест-
ной межправительственной комиссии 
по экономическому сотрудничеству 
между Правительством Азербайд-
жанской Республики и Правитель-
ством Соединенного Королевства Ве-
ликобритании и Северной Ирландии. 
Было решено провести 8-е заседание 
комиссии в 2026 году в городе Баку.

Актуальные вопросы повестки сотрудничества
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Кстати говоря, можно не сомне-
ваться, что в Армении этого «сына ту-
рецко-подданного» особо не жалуют, 
считая, что кто-нибудь из его родствен-
ников обязательно был причастен к это-
му виртуальному событию. 

Вообще же, первопричиной всех 
потрясений, происходящих в Иреван-
ском ханстве на протяжении доволь-
но длительного исторического пери-
ода, по-прежнему является та самая 
бредовая идея о фантомной «великой 
Армении», которую доморощенные 
историки всех мастей вдалблива-
ют в головы своих соотечественни-
ков с раннего детства. И в контек-
сте результатов второй Карабахской  
войны продолжающаяся реваншист-
ская политика Армении наводит на 
мысль о правомерности известной фра-
зы немецкого философа Георга Геге-
ля - «Единственное, чему мы учимся 
у истории, это то, что мы ничему не 
учимся у истории». Во всяком случае, 
касательно наших неугомонных сосе-
дей, философ явно «не промахнулся». 

Возьмем тему, на первый взгляд 
вроде бы не имеющей ничего обще-
го с «голубой мечтой» т.н. древнейше-
го этноса. Но если вникнуть вглубь 
вопроса, то становится очевидным: 
все это - последствия вымышленной 
армянской общенациональной идеи.

С 1 апреля власти Армении пре-
кратили социальные выплаты трудо-
способным карабахским армянам, ко-
торых именуют беженцами, хотя весь 
мир воочию видел, как они спокойно 
и по собственной воле покидали реги-
он. Впредь выплаты в размере 50 тыс. 
драмов в месяц (около $125) сохра-
нятся лишь для ограниченного круга 
лиц. При этом размер пособия для них 
снижается: до 40 тыс. драмов (около 
$100), а с июля и вовсе до 30 тыс. Дан-
ное решение вызвало серьезное недо-
вольство карабахских армян, которые 
уже несколько дней проводят акции 
протеста. Власти заняли выжидатель-
ную позицию и хотят понять, сойдет 
на нет волна недовольства или же на-
оборот, усилится. Одним словом, эти 
самые драмы могут привести Арме-
нию к очередным драмам. 

Социальная напряженность, связан-
ная с урезанием пособий карабахским 
армянам, весьма на руку оппозиции, 
поскольку может ослабить позиции 
Пашиняна в контексте предстоящих 
выборов.

Впрочем, ситуация с социальными 
выплатами переселившихся в Армению 
из Карабахского региона Азербайджа-
на армян - не единственный и дале-
ко не главный фактор нестабильно-
сти в «стране камней». Вся политика 
руководителей этой республики, как 
прошлых, так и нынешних, привела 
к тому, что она на протяжении многих 
лет находится в геополитическом ту-
пике, куда сама себя загнала. А поли-
тика эта заключается в том, что декла-
рируются одни лозунги, а совершают-
ся абсолютно другие деяния. 

Обратимся к фактам. В сентябре 
2024 года спикер парламента Армении 
Ален Симонян заявил, что нужно рас-
пустить межпарламентскую комиссию 
«Армения-нагорный карабах», так как 
«вторая сторона больше не правомоч-
на». Как он отметил, для него больше 
не существует должностных лиц «на-
горного карабаха» как таковых, не су-
ществует термина «президент нагор-
ного карабаха». Он как юрист считает, 
что нужно серьезно обсудить вопрос 
упразднения упомянутого формата, по-
скольку «нагорный карабах» сам себя 
распустил указом его лидера. 

Вполне резонная мысль, которую 
можно лишь приветствовать. Однако 
с этим утверждением не согласен дру-
гой депутат-юрист, представитель пе-
чально известной партии «Дашнак-
цутюн» Арцвик Минасян. Сей пред-
ставитель юриспруденции заявил, что 
понятие «нагорно-карабахская респу-
блика» сохраняется во многих доку-
ментах, в том числе в международных 
договорах. И никто не имеет полно-
мочий для роспуска «нагорного кара-
баха» или ликвидации этих докумен-
тов и институтов.

Тут непроизвольно на память при-
ходит устоявшееся выражение: «два 
юриста - три мнения»? Хотя, какой из 
этого господина юрист, если он несет 
полный бред про никем не признан-
ное образование, которое фигурирует 
в каких-то международных «бумаж-
ках»?! Несмотря на громогласные за-
явления о роспуске межпарламент-
ской комиссии, она до сих пор про-
должает свою деятельность. Как тут 
не вспомнить бравого солдата Швей-
ка и его знаменитую фразу - «В сумас-
шедшем доме каждый мог говорить 
все, что взбредет ему в голову, слов-
но в парламенте». 

Кстати, в других выступлениях спи-
кера национального собрания Арме-
нии Алена Симоняна тема реваншиз-

ма проходит красной нитью. Ведь это 
он заявлял о наличии огромного за-
паса современного оружия в распо-
ряжении карабахских сепаратистов, 
обвинял их в трусости, подчеркивая, 
что вместо того, чтобы остаться и во-
евать, они убежали из Карабаха. Доба-
вим от себя, что убежать удалось дале-
ко не всем. Достаточно взглянуть на 
длинную скамью подсудимых в Ба-
кинском военном суде. 

В январе 2024 года в Армении был 
создан некий «комитет по защите ос-
новных прав народа нагорного кара-
баха». Или, выражаясь терминологией 
наших соседей-фантазеров, «арцаха». 
Армяне, потерпевшие поражение в по-
литической, военной и экономической 
областях, пытаются реанимировать 
«арцахский труп». Занятие, надо от-
метить, не только неблагодарное и бес-

смысленное, но и довольно опасное 
для самих же инициаторов этой не-
лепой идеи. Кстати, такого понятия 
нет ни в одном международном до-
кументе. Это не более чем выдумка 
армянского сообщества. Оккупанты 
всегда придумывают какие-то фейко-
вые территориальные образования, 
чтобы потом обосновать их захват. 
Сегодня Армения фактически коор-
динирует свою деятельность против 
Азербайджана под именем этого «ко-
митета», по инициативе правящих вла-
стей в Армении проводятся различ-
ные мероприятия, организуются акции 
с целью поощрения международно-
го давления на нашу страну. Главарем 
же этой липовой структуры назначен 
не нуждающийся в особом представ-
лении экс-министр иностранных дел 
Армении Вардан Осканян. Довольно 
примечательно, что в марте текущего 
года этот самый т.н. «комитет» обра-
тился к международным субъектам, 
в том числе, к странам-сопредседателям 
Минской группы ОБСЕ, с призывом 
взять на себя ведущую роль в обеспе-
чении освобождения каких-то армян-
ских «заложников», якобы удержива-
емых в Баку. Вообще-то, с таким же 
успехом можно было бы обратиться 

напрямую к Минской группе или, как 
альтернативный вариант…в Мавзо-
лей, к вождю мирового пролетариа-
та, поскольку эти два адресата абсо-
лютно равнозначны. 

Фактически Армения передала 
этому самому «комитету» исполне-
ние обязанностей т.н. представитель-
ства «нкр» в Армении, чтобы создать 
впечатление его бездействия, и совер-
шенно очевидно, что цели «комите-
та» и нынешнего правительства Ар-
мении полностью совпадают. Все это 
показывает, что правительство Ар-
мении имитирует призывы к миру, 
а на самом деле через этот «комитет 
по защите основных прав народа на-
горного карабаха» обеспечивает реа-
лизацию и деологической програм-
мы руководства никем не признан-
ного образования.   

Между тем Самвел Шахраманян, 
бывший главарь липового образова-
ния, не сидит сложа руки. Немногим 
более года назад он подписал указ об 
отмене своего же указа о роспуске цир-
ка шапито под названием «республи-
ка арцах». А спустя несколько месяцев 
этот же главный сепаратист карабах-
ских армян выдвинул условие, в ка-
ком случае он готов вести переговоры 
для возвращения карабахских армян 
туда, откуда они ушли сами по соб-
ственной же воле. Он же своим ука-
зом решил продлить истекшие полно-
мочия т.н. «парламента». Эта очеред-
ная реваншистская выходка главаря 
сепаратистского режима имеет опре-
деленную цель: никем не признанный 
«парламент» не будет активно функ-
ционировать, однако, в случае благо-
приятного геополитического разви-
тия событий т.н. депутаты могли бы 
воспользоваться своими мандатами. 
По этой же причине Армения непре-
клонна в вопросе Минской группы 
ОБСЕ, которая должна быть полно-
стью упразднена, как того требует Азер-
байджан. Под прикрытием мирных 
инициатив в Армении по-прежнему 
вынашивают реваншистские планы, 
ожидая, как отмечено выше, того са-

мого «благоприятного геополитиче-
ского развития событий». 

Т.е с одной стороны руководство 
соседней республики разглагольству-
ет о необходимости достижения мир-
ного соглашения с Азербайджаном, 
а с другой - не скрывает своего сожа-
ления по поводу освобождения нашей 
страной своих исторических терри-
торий. Сегодня в Армении все более 
нарастают реваншистские настрое-
ния, подогреваемые ее западными по-
кровителями. И по-прежнему первой 
скрипкой в этом оркестре является 
Пятая республика.

26 февраля 2025 года на прохо-
дившем в Иреване 35-м съезде пар-
тии «Дашнакцутюн» была подчеркну-
та одна из основных целей: не позво-
лить карабахским армянам покинуть 
Армению и перейти на территорию 
третьего государства. Дашнаки пла-
нируют вернуть их в Карабах под меж-
дународными гарантиями безопас-
ности, а также получить временный, 
т.н. «переходный статус» для Караба-
ха, а позже определить вожделенный 
«окончательный статус» этого самого 
фантомного «арцаха». 

Как говорится, губа не дура. Чего 
нельзя сказать о самих дашнаках, все 
еще пытающихся догнать давно ушед-
ший поезд. Впрочем, вразумить этих 
непоседливых партийцев и их покро-
вителей особого труда для Азербайд-
жана не представляет. Если существует 
шоковая терапия в психиатрии, то не-
что подобное имеется и в военно-по-
литической области. Тем более что те-
стирование этого метода прошло аб-
солютно успешно в 2020 и 2023 годах. 

Среди бесчисленного множества 
различных структур, появляющихся 
в Армении, как грибы после дождя, есть 
так называемый «арцахский альянс». 
Это - проект, созданный для поддерж-
ки Рубена Варданяна, представляемо-
го в Армении, и не только «узником 
совести», но его конечная цель - укре-
пить реваншистские идеи в сознании 
армянской молодежи путем строи-
тельства виртуального «моста» меж-
ду прошлым и будущим. Но тут есть 
одна существенная неувязка: как мож-
но быть узником того, чего не было 
в наличии изначально? 

Резюмируя сказанное, констатиру-
ем непреложный факт: как сама бре-
довая общенациональная идея о «ве-
ликой Армении», так и проводимая 
во имя этой фантасмагории полити-
ка соседней страны, а также создава-
емые марионеточные «парламенты», 
комитеты, фонды и высокопарно де-
кларируемые цели, довольно сильно 
напоминают известную повесть Го-
голя «Записки сумасшедшего». С од-
ной лишь разницей: в произведении 
классика главный герой-чиновник по-
падает в сумасшедший дом, в нашем 
же повествовании этим домом, рав-
но как и его пациентами, а также не 
отличающимся от них лечащим пер-
соналом, является… 

Впрочем, нетрудно догадаться.

Октай СУЛТАНОВ

«Геноцид», «комитет» и «великомученик» Варданян...

Когда глава французского го-
сударства ведет себя как ак-

тер, забывший, что его роль да-
леко не в театре, а на между-
народной арене, последствия 
приобретают масштаб дипло-
матической катастрофы.

Абульфаз БАБАЗАДЕ,
«Бакинский рабочий»

Похоже, Эмманюэль Макрон, не-
когда заявлявший о себе как о «но-
вом голосе Европы», потерял связь 
с реальностью.

В интервью журналу Paris Match 
28 апреля, французский президент 
неожиданно сообщил, что во время 
визита в Ватикан ему удалось убе-
дить американского президента До-
нальда Трампа, украинского лидера 
Владимира Зеленского и британского 
премьера Кира Стармера в необхо-
димости усиления давления на Рос-
сию. Причем в крайне ограничен-
ные сроки, ближайшие 8-10 дней. 

На первый взгляд может пока-
заться, что Макрон стремится воз-
главить общеевропейскую анти-
российскую коалицию. Однако за 
громкими заявлениями кроется по-

литический авантюризм: он конку-
рирует за лидерство с более влия-
тельными фигурами, такими как Кир 
Стармер в Британии или Фридрих 
Мерц в Германии, но проигрывает 
даже на старте. Ибо его амбиции опи-
раются на рыхлую почву политиче-
ской реальности, где позиции Фран-
ции, как и самого Макрона, утрати-
ли былой вес.

По мнению международных экс-
пертов, французский президент вы-
дает желаемое за действительное. 
И дело даже не в том, что он пре-
увеличивает масштабы своей дипло-
матической влиятельности, он вы-
думывает саму ее основу. Дональд 
Трамп, к которому Макрон, по соб-
ственному признанию, «достучал-
ся», в действительности относится 
к нему, мягко говоря, снисходитель-
но. И при этом ни один факт не под-
тверждает, что Трамп прислушива-
ется к французским инициативам, 
особенно в вопросе России.

Вопреки заявлениям Макрона, 

Белый дом под руководством Трам-
па (если тот действительно возвра-
щается в игру) не отменял санкций, 
не отключал Starlink, продолжаю-
щий обслуживать украинскую ар-
мию, и не демонстрировал реаль-
ного сближения с Парижем. Более 
того, любые действия Трампа в сто-
рону России, будь то давление, пе-
реговоры или тактические манев-
ры, обусловлены его собственной 
логикой, основанной на прагматиз-
ме и интересах США. Макрону здесь 
не оставлено ни роли посредника, 
ни даже роли наблюдателя.

То, что Макрон называет «уси-
лением давления», не является ко-
ординированной западной страте-
гией. Сегодня Европа переживает 
глубокий внешнеполитический раз-
лад, и даже антироссийская ритори-
ка больше не способна сыграть роль 
цементирующего фактора. Велико-
британия, Германия, страны Балтии, 
Восточная Европа, каждая преследу-
ет свои интересы, и Франция уже не 
кажется им естественным коорди-
натором этих интересов. Ее не слу-
шают, ей кивают, но не отвечают.

Особого внимания заслуживает 

сама сцена, в которой Макрон яко-
бы проводил судьбоносные беседы. 
Ватикан - место тишины, нейтрали-
тета, сакральной тени. Однако фран-
цузский президент, словно участник 
древнегреческой трагедии, превра-
щает это пространство в арену для 
политической бутафории. Нет ни 
протоколов, ни подтверждений, ни 
пресс-релизов. Есть только его слова.

Эта вакуумная дипломатия го-
ворит об одном: Макрон оказался 
в международной изоляции. Его за-
явления ни что иное, как попытка 
компенсировать реальное отсут-
ствие рычагов давления. Это жест 
отчаяния, а не стратегии. Просто он 
не контролирует игру, раздает обе-
щания, на которые никто не под-
писывался.

По мнению тех же экспертов, 
сегодня с наибольшей вероятно-
стью формируется контур прямо-
го российско-американского диа-
лога. Ни Франция, ни другие евро-
пейские столицы не входят в этот 
круг доверия. Это и есть главный 
удар по геополитической самоуве-
ренности Макрона. Он не только не 
является участником договорного 
процесса, но и рискует быть откры-
тым противником потенциальных 

договоренностей. А это превращает 
его в контрпродуктивный элемент 
на карте европейской безопасности.

Буквально накануне официаль-
ный представитель Кремля Дмитрий 
Песков обнажил реальную оценку 
Москвы заявлениям французского 
лидера: Париж игнорирует даже ми-
нимальные сигналы России о воз-
можности мирных переговоров. То 
есть не просто действует агрессив-
но, а действует оглушенно, не слы-
ша, что говорит собеседник. Это не 
политика, а глухой монолог.

Макрон, претендующий на лидер-
ство в Европе, превращается в поли-
тическую аномалию, генерала без ар-
мии, дипломата без диалога, лидера 
без союзников. Его риторика теряет 
вес с каждым громким заявлением, 
лишенным содержания. В стремле-
нии продемонстрировать влияние 
он все больше обнажает пустоту.

В этом контексте история с «вати-
канским саммитом» вовсе не дипло-
матический прорыв, а эпизод из по-
литического комикса с трагическим 
подтекстом для Франции. Макрон 
проигрывает свою битву не потому, 
что его окружают враги, а потому, 
что он сражается с тенями, прини-
мая их за союзников.

Армения имитирует призывы к миру, пы-
таясь через самозваный «комитет по за-
щите основных прав народа нагорного ка-
рабаха» обеспечить реализацию идеоло-
гической программы руководства никем 
не признанного образования
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Мост через  
континенты

Эльчин Амирбеков  
обсудил вопросы  
международного  

сотрудничества  
с председателем  

Сената Мексики

Представитель президента Азер-
байджана по особым поручени-
ям Эльчин Амирбеков провел 
встречу с председателем Сена-
та Мексики Херардо Фернан-
десом Нороньей.

Как сообщает Report, об этом го-
ворится в публикации на странице 
Сената Мексики в соцсети X.

В ходе встречи были обсуждены 
двусторонние отношения и вопросы 
международного сотрудничества. Так-
же были вновь подтверждены брат-
ские связи между народами и выра-
жено намерение укреплять двусто-
ронние связи.

В мероприятии также приняли 
участие члены комитета по внешним 
связям Сената Мексики.

Между молотом 
и Москвой

В ЕК предупредили  
Вучича о последствиях  

посещения им  
Первопрестольной 9 мая

Поездка президента Сербии Алек-
сандра Вучича в Москву может 
иметь негативные последствия 
для вступления страны в состав 
Евросоюза (ЕС).

Как передает Rеport, об этом зая-
вил представитель Еврокомиссии Гий-
ом Мерсье на брифинге в Брюсселе.

«Его участие в мероприятии 
в Москве будет иметь последствия 
для пути, ведущего к обсуждению 
реформ, и следующих шагов в пере-
говорах», - приводятся его слова на 
сайте аудиовизуальной службы ЕК.

Ранее Вучич сообщил, что стал-
кивается с мощным давлением из-
за своего решения поехать в Россию 
на День Победы, но не откажется от 
визита.

Отдел политики
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В сентябре 2023 года он был за-
держан правоохранительными орга-
нами Азербайджана и ему инкрими-
нируется более 40 преступных эпи-
зодов. В частности, Рубен Варданян, 
гражданин Армении, обвиняется 
в преступлениях против мира и че-
ловечности, военных преступлени-
ях, а также терроризме, финансиро-
вании терроризма и других тяжких 
преступлениях, предусмотренных 
Уголовным кодексом Азербайджан-
ской Республики.

Каждый из этих пунктов подкре-
плен следственными материалами, 
задокументированными финансо-
выми и юридическими фактами, по-
казаниями свидетелей, а также дан-
ными разведки. 

Но Джаред Генсер предпочитает 
скрывать все это под пеленой идео-
логических формул. В своем высту-
плении сей международный консуль-
тант почему-то не упоминает ни об 
одном из этих фактов, взамен публике 
был представлен слепленный образ 
«страдальца», «христианина» и «му-
ченика за арцах».

Генсер ссылается на некий «Центр 

правды и справедливости», заявляя, 
что «6000 армянских памятников» 
якобы подверглись разрушению. Од-
нако даже поверхностный анализ де-
ятельности этой организации пока-
зывает, что речь идет о структуре, 
финансируемой из диаспоральных 
источников и действующей вне рамок 
научной верификации. Документы 
центра в лучшем случае представля-
ют собой подборку архивных сним-
ков без датировок, в худшем - про-
пагандистские ролики с голослов-
ными заявлениями.

Азербайджан, напротив, иници-
ировал сотрудничество с UNESCO 
по линии охраны культурного насле-
дия и предоставил международным 
экспертам доступ к ряду восстанов-
ленных и охраняемых памятников 

на территории Карабаха. Но Генсер 
предпочитает игнорировать и это.

В делах международного адвока-
та Генcера, ранее защищавшего вы-
сокопоставленных персон, которые 
у себя на родине считаются предате-

лями, давно прослеживается схема: 
громкое дело, эффектный имидж, 
слезливая риторика и отсутствие 
привязки к правовым реалиям. Его 
выступления рассчитаны не на про-
фессионалов-юристов, а на неиску-
шенную аудиторию конгрессменов 
и СМИ, для которых «крест» и «са-
моопределение» звучат благородно, 
а слова «сепаратизм», «фальсифика-
ция», «финансирование конфлик-
та» уж слишком сложны для эмоци-
онального восприятия.

Именно тут адвокат превращается 
в пиарщика. Потому что, когда фигу-
рант обвиняется по десяткам уголов-
ных эпизодов, задача профессиона-
ла заключается в том, чтобы защи-
щать по существу, а не разыгрывать 
трагедию с элементами псевдо-исто-
рического мифа.

Генсер апеллирует ложными нар-
ративами, и не упоминает, что Вар-
данян добровольно занял пост в так 
называемой «администрации арцаха» 
уже после того, как большинство ар-
мянских жителей региона было про-
информировано, что близится конец 

сепаратистскому режиму. А ведь Ру-
бен Варданян не имел никакого отно-
шения к Карабаху до 2022 года. И уж 
тем более, что он отказался от рос-
сийского гражданства ровно в тот 
момент, когда это стало политиче-
ски выгодно в контексте конфликта.

Речь Генсера невозможно квали-
фицировать как защиту конкретного 
человека, это все лишь элемент ши-
рокомасштабной кампании давле-
ния на Азербайджан. В условиях ме-
няющегося геополитического ланд-
шафта Южного Кавказа сторонники 
реваншизма используют «дело Вар-

даняна» как инструмент с целью воз-
родить тему «глубинного конфлик-
та» там, где уже восстановлен кон-
ституционный  порядок. Замалчивая 
об этих фактах, правозащитник це-
ленаправленно распространяет де-
зинформацию.

Конечно, Генсер может сколько 
угодно строить риторические парал-
лели, но разница очевидна: Варданян 
и армянские сепаратисты находят-
ся в Азербайджане не по случайно-
му стечению обстоятельств, а за кон-
кретные преступления против че-
ловечности.

Цинизм на экспорт

Не прошло и полгода, как Азер-
байджан был принят в полноправ-
ные члены упомянутой организации, 
но уже развил завидно бурную дея-
тельность по восстановлению спра-
ведливости на всей территории, где 
проживает примерно 80% населе-
ния планеты. 

Но и это не все, так как Баку ини-
циировал институциональные осно-
вы развивающихся стран. Вспомним, 
как в рамках Движения неприсоеди-
нения успешно начали действовать 
парламентская, молодежная и жен-
ская платформа, превратив аморф-
ное образование в команду едино-
мышленников, с которыми считается 
весь коллективный Запад. Примеров 
тому множество, но венцом умения 
на равных говорить с так называе-
мыми «гегемонами» является гло-
бальная климатическая конферен-
ция СОР29, где Президент Ильхам 
Алиев своей блистательной речью 
провел не водораздел, а соединитель-
ные линии, дав понять всем, особен-
но «цветущему саду» Европы, что 
у человечества одна на всех ответ-
ственность за собственную судьбу. 
В ноябре же и возникла идея созда-
ния платформы неправительствен-
ных организаций Глобального Юга, 
а провозглашена была как раз на не-
давнем форуме в Баку. 

Уже сейчас можно констатировать, 
что перспективная идея непремен-
но станет глобальным движением, 
которая объединит всех борющих-
ся за реальное равенство и донесет 
голоса даже самых маленьких экс-
плуатируемых народов до всего ми-
рового сообщества, поскольку толь-
ко вместе мы можем переформати-
ровать новый порядок - не так, как 
того хочет кучка ядерных держав, 
а в рамках справедливости, в соот-
ветствии с выработанными обще-
принятыми нормами международ-
ного права. А потому экспертному 
сообществу самое время подводить 
итоги состоявшегося в Баку важно-
го международного форума - учре-
дительной конференции Платфор-
мы НПО Глобального Юга. 

Характерен в данной связи зна-
ковый текст приветственного по-
слания Президента Ильхама Алие-
ва участникам конференции: «Более 
1 тыс. представителей гражданского 
общества из сотен наиболее авто-
ритетных неправительственных 
организаций почти из 140 стран со-
брались вместе с важной целью - со-
здать первую в истории Платформу 
НПО Глобального Юга и подписать 
соответствующую совместную де-
кларацию. Мы рады, что во время 
проведенной в ноябре прошлого года 
на полях COP29 в Баку международ-
ной конференции «Юг - Юг», посвя-
щенной сотрудничеству между не-
правительственными организаци-
ями государств - членов Движения 
неприсоединения, выдвинутая Наци-
ональным форумом НПО Азербайд-
жана инициатива по созданию все-
мирного движения Платформы НПО 

глобального Юга получила внуши-
тельную поддержку. Верю, что от-
ветственное и важное начинание 
объединенного гражданского обще-
ства позволит внести значитель-
ный вклад в то, чтобы усилить голо-
са наших народов, донести их пози-
цию до международного сообщества, 
а также защитить и обеспечить 
их права». 

Главное, что за кадром справед-
ливой официальной риторики стоят 
масштабные геополитические под-
вижки, где глава государства стано-
вится желанным гостем во всех важ-
ных столицах и принимает коллег 
из тех стран, где или «горит» или 

же «подгорает». И нам все равно, 
каким уровнем «демократического 
шипения» депутаты Европарламен-
та встретили лидера внешней поли-
тики ЕС Каю Каллас - главное, что 
ее визит положил конец непонят-
ной «сестринской любви» Брюссе-
ля к агрессорам и реваншистам, рас-
топив в стенах Еврокомиссии «лед 
недоброжелательности». 

Для нас главное, что и Китай, 
и Иран, не говоря о братской Тур-
ции и близких по духу Италии, Гру-
зии, восьмерке стран Балканского 
полуострова, а также, Венгрии, Ру-
мынии и Словакии, вполне поддер-
живают все инициативы официаль-
ного Баку, направленные на едине-
ние интересов Евразии, и не только. 

Во время исторического высту-
пления главы государства на Сам-
мите лидеров в рамках СОР29 одно-
значно выяснилось, что если коллек-
тивный Запад продолжит создавать 
разделительные линии, официаль-
ный Баку вынужден будет сделать 
стратегический выбор в пользу «от-
сталого» Глобального Юга. Впро-
чем, этот шаг уже сделан, и в этом 

контексте логично рассматривать 
не только упомянутый бакинский 
Форум НПО, но и недавний успеш-
ный государственный визит Пре-
зидента Ильхама Алиева в Китай. 
И вряд ли сегодня имеет смысл на-
поминать, что именно на Глобаль-
ном Юге сосредоточены колоссаль-
ные человеческие, интеллектуаль-
ные и материальные ресурсы, в том 
числе завтрашнего дня. 

Если взглянуть на карту, ареал 
Движения неприсоединения, Орга-
низации исламского сотрудничества, 
D-8 и других важных организаций, 
в которых представлен Азербайд-
жан, - это и есть Глобальный Юг, 

в том числе, страны не только Азии 
и Африки, но и Латинской Амери-
ки (почти три четверти государств 
- полноправных членов ООН или 
около 80% населения Земли с при-
мерно половиной мирового ВВП и со-
вокупного объема международной 
торговли). Кроме прочего, это стра-
ны, чья роль в политике по тради-
ции сильно недооценивалась, а ав-
торы методик и учебников называ-
ли их «третьим миром», «сырьевым 
придатком», даже «обычной ресурс-
ной базой» для «золотого миллиар-
да», как любят называть себя идео-
логи коллективного Запада. Именно 
здесь до сих пор идет передел «сфер 
влияния», но о том, чтобы предоста-
вить этим странам самостоятельную 
политическую роль, многие полити-
ки не удосуживаются даже думать. 

И уж тем более исключительной 
прерогативой северян считался та-
кой инструмент, как неправитель-
ственные организации и иные ин-
ституты, развивающие гражданское 
общество. И вот теперь официаль-
ный Баку ломает стереотипы, при-
чем по нескольким векторам сразу. 

Президент Ильхам Алиев в сво-
ем послании участникам конферен-
ции в который раз подчеркнул, что 
Страна огней в силу многовековых 
традиций, опыта и даже провидения 
будет и впредь играть роль моста 
цивилизаций, связывающего инте-
ресы коллективного Запада и Гло-
бального Юга. Опыт такой полити-
ки у нас есть: достаточно вспомнить 
инициативы Бакинского процесса 
в рамках традиционного межкуль-
турного диалога. И это не просто 
инициатива, а настойчивое пригла-
шение тому же Брюсселю и Пари-
жу договориться, учесть новые ре-
алии и принять во внимание то об-
стоятельство, что «непонятливый 
третий мир» благодаря Стране ог-
ней окончательно «проснулся», вы-
гоняя из ряда стран многовековых 
колонистов. 

И это тем более показательно, 
что «демократически неправиль-
ный» Азербайджан в полную силу 
использует такой инструмент, как 
неправительственные организации 
и гражданское сообщество, доказав, 
что эти институты здесь даже бо-
лее развиты, чем где бы то ни было, 
но работают не на «дядюшку Соро-
са», а на крепнущие национальные 
интересы и углубление глобальных 
позиций официального Баку. Про-
сто у этой работы появилась новая 
грань в виде Платформы НПО Гло-
бального Юга, да и первая каденция 
лидерства в новой структуре пере-
дана Азербайджану, что вполне ло-
гично, так как именно наша стра-
на была инициатором ее создания. 

Новая объединительная Плат-
форма только в начале пути, но не-
сомненно одно - эта структура ста-
нет важным политическим инстру-
ментом не только наступательной 
дипломатии и умной внешней по-
литики Страны огней, но и едине-
ния общечеловеческих ценностей. 
Именно так - давно настало время 
видеть «в мировом президиуме» не 
только старых глобальных «гегемо-
нов», а представителей новой фор-
мации лидеров, в когорту которых 
официальный Баку влился доволь-
но органично и в рекордно корот-
кое время. 

Рупор справедливости 

Новая объединительная Платформа толь-
ко в начале пути, но несомненно одно - эта 
структура станет важным политиче-
ским инструментом не только наступа-
тельной дипломатии и умной внешней по-
литики Страны огней, но и единения об-
щечеловеческих ценностей 
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НРАВЫ

Турция надеется на расшире-
ние сроков и рамок перемирия 
между Россией и Украиной. Вре-
менное перемирие может от-
крыть путь к долгосрочному 
миру, заявил Президент Реджеп  
Тайип Эрдоган в беседе с жур-
налистами, сопровождавши-
ми его в ходе визита в Италию.

Турецкий лидер напомнил, что 
Анкара с самого начала войны высту-
пала за справедливый и долгосроч-
ный мир между Россией и Украиной. 
«Мы никогда не теряли надежды на 
долгосрочный мир. Даже в периоды 
наиболее ожесточенных боев Анкара 
собирала стороны за одним столом, 
предлагая возобновление мирного 
диалога, - напомнил Эрдоган, преду-
предив, что в подобные периоды си-
туация наиболее уязвима и открыта 
для провокаций и вмешательств. - 
Важно не позволить «отравить» про-
цесс. И Россия, и Украина должны 
проявить искренний подход к миру. 
Война должна наконец закончиться, 
что является очень важным не толь-
ко для самих стран, но и структуры 
глобальной безопасности».

Президент Турции подчеркнул, 
что более всего от войны потеряли 
сами Россия и Украина. «Проиграв-

ших сторон при заключении спра-
ведливого мира не бывает. Думается, 
что для успеха долгосрочной мирной 
перспективы стороны должны пред-
принять взаимные шаги по форми-
рованию атмосферы доверия. Тур-
ция продолжит посильный вклад 
в этом вопросе», - заверил он.

Глава турецкого государства далее 
прокомментировал ситуацию на Ки-
пре, заверив, что Анкара будет и да-
лее поддерживать Северный Кипр. 
«Проблема Кипра может быть закры-
та лишь путем признания на остро-
ве двух суверенных государств. Ан-
кара намерена усилить шаги на пути 
признания Турецкой Республики Се-
верного Кипра (ТРСК). Думаем, что 
в тюркском мире продолжат нахо-
диться рядом со своими братьями 
в ТРСК», - подчеркнул политик, до-
бавив, что планирует в субботу по-
сетить Лефкошу для участия в фе-
стивале «ТЕХНОФЕСТ-2025».

Относительно ситуации в Сирии 
турецкий лидер сказал, что главной 
угрозой для соседней страны оста-
ются террористические организа-
ции. При этом он назвал «не более, 
чем фантазией» тему превращения 
Сирии в федеративное образование.

Отдел политики

Перемирие как путь  
к долгосрочному миру
Реджеп Тайип Эрдоган: Война между Россией  
и Украиной должна наконец закончиться

Президент Турецкой Республики 
Северного Кипра (ТРСК) Эрсин 
Татар принял в Лефкоше группу 
ученых Национальной Акаде-
мии наук Азербайджана (НАНА) 
во главе с доктором историче-
ских наук профессором Гафа-
ром Джабиевым.

Как сообщает АЗЕРТАДЖ, со-
трудники Института археологии 
и антропологии НАНА находятся 

в Лефкоше по приглашению Общества  
кипрско-азербайджанской дружбы.

Лидер ТРСК выразил удовлетво-
рение тесными связями с Азербайд-
жаном и Турцией, развивающими-
ся в свете принципа «Одна нация - 
три государства».

Эрсин Татар назвал Азербайджан 
«братским государством», выразив 
благодарность официальному Баку 
и лично Президенту Ильхаму Алиеву 
за близость и поддержку Лефкоше.

Тюркский треугольник братства
Президент ТРСК принял в Лефкоше  
группу азербайджанских ученых
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Используя ликвидность сво-
дного бюджета, финансовый 

блок правительства перенес на 
местную почву эффективную 
мировую практику управления 
государственными средствами.
 
Тамила ХАЛИЛОВА,
«Бакинский рабочий» 

Отныне средства государствен-
ной казны, временно не востребо-
ванные правительством, будут рабо-
тать на экономику и устойчивость 
национальной кредитно-финансо-
вой сферы. 

Это лишь опосредованные по-
зитивные эффекты новых в мест-
ной практике подходов к управле-
нию денежным остатком «народно-
го кошелька». По данным главного 
финансового ведомства страны, ос-
новная цель размещения остаточ-
ных бюджетных средств в систем-
но значимых коммерческих банках 
- более эффективное управление го-
сударственными финансовыми ре-
сурсами. 

К слову, по результатам аукциона 
свободный остаток единого казна-
чейского счета в размере миллиарда 
манатов размещен на депозитах по 
средневзвешенной процентной ставке 
7,21% в четырех системно значимых 
банках сроком на три месяца. В про-
должение этого опыта под занавес 
апреля финансовая структура про-
вела очередной депозитный аукци-
он и распределила в банки еще пол-
миллиарда. И по результатам очеред-
ных публичных торгов пять крупных 
игроков рынка приняли к размеще-
нию еще 500 млн манатов не потра-
ченных бюджетных денег, вложен-
ных сроком на 32 дня по рыночной 
доходности. 

Финансовый блок правительства 
не только исполнил возросшие в ны-
нешнем году бюджетные обязатель-
ства, включая подросшие в рамках 
пятого социального пакета зарплаты 
и пенсии, но и добился существенно-
го перевеса доходов казны над расхо-
дами. Так, в первом квартале нынеш-
него года доходы сводного бюджета 
составили 10 млрд 744,3 млн манатов, 
а расходы совокупной финансовой 
сметы не превысили 9 млрд 61,3 млн 
манатов. Упомянутые уровни хоть 
и понизились к прошлом году, одна-
ко в свободном остатке образовал-
ся внушительный профицит в раз-
мере1,6 млрд манатов.

На самом деле положительное 
сальдо трех месяцев этого года су-

щественно уступает прошлогодне-
му, однако не столь важно количе-
ство свободных денег, сколько умение 
ими пользоваться. Судя по аргумен-
там Минфина, выгодополучателем 
от размещения «лишних» финан-
совых средств в банковском секто-
ре будет правительство, однако, по 

версии Центробанка, это может ока-
заться еще и весьма полезным ин-
струментом поддержания ликвидно-
сти кредитно-финансового рынка. 
По убеждению главы ЦБА Тале-
ха Кязымова, переток остаточных 
средств из бюджета в банки помо-
жет финансовым структурам лучше 
прогнозировать ситуацию с ликвид-
ностью. «Кроме прочего, свободные 
ресурсы казны избавят финансовые 
структуры от необходимости упре-
ждающего подхода к процентным 
ставкам, - считает Т.Кязымов. - Фи-
нансовым структурам следует рас-
ширить объемы кредитования и со-
кратить разницу между процентной 
ставкой привлечения денежных ка-
питалов и их вложения… Мы ожи-
даем, что банки будут использовать 
свою маржу для покрытия средств, 
необходимых для продолжения кре-
дитования. Она слишком высокая 
и достигает 6-8%». 

Принимая все это во внимание, 
финансовый регулятор призвал ком-
мерческие банки поменять страте-
гию кредитования, признавая при 
этом, что высокая стоимость заем-
ных средств не помешала разраста-
нию общего кредитного портфеля 
отечественных банков, подросше-
го на 18,7% в годовом исчислении. 
С этой точки зрения особенно отли-
чилась сфера кредитования домохо-
зяйств, подросшая аж на 20%, чуть 
скромнее, но также солидно выгля-
дит динамика роста в сегменте биз-
нес-кредитования. 

При таком размахе спроса на за-
емные средства бюджетные деньги 
в банках лишними точно не будут. 
Однако главное - правильно ими рас-
порядиться. 

По мнению представителей экс-
пертного сообщества, финансовый 
регулятор должен не только надеять-
ся на действия Минфина по размеще-
нию остатков бюджетных средств на 
банковских депозитах, но и предла-
гать финансовым структурам деше-
вые деньги из собственных ресурсов. 
А основное условие эффективности 
такого шага заключается в расшире-
нии возможностей финансирования 

экономики, поскольку деньгам следу-
ет не крутиться в самой банковской 
системе, а работать на экономику. 

Однако для этого стоимость заем-
ных средств должна соответствовать 
рентабельности бизнеса. Специали-
сты уверены, что прибыль коммер-
ческих банков может варьировать 
в районе одного, максимум полуто-
ра процентов, а высокие процент-
ные ставки фактически означают, 
что предприятия реального секто-
ра выпадают из финансирования по-
средством банковского кредитования. 
«Стоимость денег выше уровня рен-
табельности предприятий реального 
сектора тормозит развитие ненефтя-
ной экономики, - полагает депутат 
Милли Меджлиса и эксперт Вугар 
Байрамов. - Мировая практика по-
казывает, что размещение на финан-
совом рынке временно свободных 
бюджетных средств направлено на 
увеличение доходов бюджета за счет 
предоставления свободных денег на 
условиях, востребованных рынком. 
С другой стороны, этот шаг поддер-
жит минимизацию рисков недопо-
лучения бюджетом доходов в связи 
с ограниченным кругом использу-
емых финансовых инструментов». 

Новая практика, безусловно, оз-
начает и меру воздействия на про-
центные ставки в банковском секторе 
посредством размещения в финансо-
вых структурах остатков бюджетных 
средств, поясняет собеседник: «Одна-
ко в этой связи представляется важ-
ной также широта охвата коммерче-
ских банков. На сей раз количество 
бенефициаров депозитных аукци-
онов Минфина увеличилось - бюд-
жетный остаток разместили в пяти 
наиболее крупных банках». 

Такой подход в целом понятен: 
решением финансовых властей сво-
бодные бюджетные средства получат 
только системно значимые банки. 

«И все же избирательный порядок 
нежелателен, - считает В.Байрамов, - 
поскольку подобные методы чрева-
ты концентрацией капитала в отдель-
ных банках. Кроме прочего, упомя-
нутый подход может сопровождаться 
дискриминационным эффектом для 
остальных игроков данного рынка. 
Применительно к мировой практике 
участники любого сектора экономи-
ки не делятся на «плохих» и «хоро-
ших» и, принимая это в расчет, Ми-
нистерству финансов целесообразнее 
приглашать на аукционы финансо-
вые структуры созвучно их между-
народным рейтингам, не ограничива-
ясь отдельными крупными банками».

Грамотная утилизация и пе-
реработка отходов - важная 

составляющая устойчивого раз-
вития, приносящая экологиче-
ские и экономические выгоды. 

 Елена МАЛАХОВА,
«Бакинский рабочий»

Азербайджан, как и многие другие 
страны, стремится наладить эффек-
тивную систему обращения с ними, 
и в этой сфере уже удалось добить-
ся позитивных результатов.

Концепция «ноль отходов» вклю-
чает в себя такие элементы, как разум-
ное потребление, сокращение отхо-
дов, повторное использование, пе-
реработку. Ее реализация помогает 
существенно уменьшить загрязне-
ние окружающей среды, сохранить 
природные ресурсы, создать новые 
рабочие места. Продвигая эти идеи, 
национальное правительство поддер-
живает проекты в сфере экономики 

замкнутого цикла, а также сокращает  
объемы отходов через внедрение инно-
ваций и образовательных инициатив. 

Специалисты отмечают возросший 
глобальный интерес к этой теме по-
сле проведения конференции COP29 
в Баку в ноябре прошлого года.

Кстати, в 2024 году в Азербайджане 
было образовано 4365 тыс. тонн отхо-
дов, что на 6,8% больше по сравнению 
с предыдущими годами. Из них 69,3% 
- твердые бытовые отходы, а 30,7% - 
отходы, образовавшиеся в результате 
производственной деятельности пред-
приятий. Согласно информации Го-
скомстата, в прошлом году 80,5% твер-
дых бытовых отходов или 3025,4 тыс. 
тонн были отправлены на полигоны 
для утилизации, 19,2% использованы 
для получения энергии, а 0,3% прода-
но внутри страны. За счет бытовых 
отходов произведено 232,5 млн кВтч 
электроэнергии, что на 4,3% больше, 
чем в 2023 году.

За период с января по март 2025 
года в Азербайджане в секторе водо-
снабжения, очистки и утилизации от-
ходов было произведено продукции 
на сумму 141,5 млн манатов, что сви-
детельствует о годовом росте на 3%. 
Для сравнения, в 2024 году его объ-
ем увеличился на 2,7%.

Значимых успехов удалось добить-
ся благодаря проекту по сбору и со-
ртировке твердых бытовых отходов, 
реализуемому в девяти районах столи-
цы. Он начался шесть лет назад. В его 
рамках в Баку повсеместно установле-
ны контейнеры двух цветов для раз-
ного типа бытовых отходов, комму-
нальные службы получили соответ-
ствующие инструкции, а с населением 
была проведена просветительская ра-
бота. Эффективность программы под-
тверждает регулярный мониторинг со 
стороны специалистов, которые ана-
лизируют результаты и сравнивают 
их с предыдущими данными. Осо-
бенно показателен опыт Хатаинско-
го района, где объем отсортирован-

ных отходов за несколько лет вырос с  
6-8 тонн в день до 21-24 тонн.

Данный проект оказался действен-
ным благодаря финансовым средствам, 
выделенным по указанию главы госу-
дарства. На них было закуплено 164 
единицы современной коммуналь-
ной техники. 

В отчете Счетной палаты по ре-
зультатам аудита в сфере управления 
безопасными отходами, проведенно-
го в соответствии с Планом работы 
на 2024 год, среди положительных 
моментов отмечены формирование 
в Баку материально-технической базы 
и профессиональных кадров для ин-
фраструктуры обезвреживания безо-
пасных отходов, являющейся послед-
ним этапом управления отходами.  

В последние годы в Азербайджа-
не было усовершенствовано законо-
дательство в сфере управления твер-
дыми бытовыми отходами, что, как 
заявил председатель Центра исследо-
ваний устойчивого развития Нари-
ман Агаев, открывает новые возмож-
ности для внедрения эффективных 
инициатив. «В мире появляется все 
больше новаторских разработок, по-
зволяющих использовать имеющий-
ся потенциал по максимуму, - гово-
рит эксперт. - Скажем, американски-

ми учеными разработана система по 
извлечению питьевой воды из воз-
духа даже в засушливых условиях. 
В ее основе - биомассовые гидроге-
ли, созданные из пищевых отходов 
и различных природных материалов. 
Такие разработки особенно востре-
бованы в условиях глобального из-
менения климата, приводящего к не-
хватке водных ресурсов. Еще один 
интересный проект связан с перера-
боткой жестких дисков для получе-
ния из них редкоземельных и драго-
ценных металлов, а также снижения 
углеродного следа». 

По убеждению Н.Агаева, для того 
чтобы эффективно использовать по-
тенциал вторичных ресурсов, необ-
ходимо активнее привлекать научные 
круги к разработке новых актуальных 
технологий. «Сейчас особое внима-
ние уделяется переработке пластико-
вого мусора, что не удивительно, - его  
объемы постоянно растут, - констати-
рует Н.Агаев. - Следует перенимать пе-
редовой международный опыт в этой 
сфере, в частности, привлекая к пере-
работке производителей продукции. 
Также нельзя забывать и о такой зо-
лотой жиле, как электронные отходы. 
В республике осуществляются проек-
ты по сбору и безопасной утилизации 
батареек и действует предприятие по 
утилизации аккумуляторов. Однако 
важно больше привлекать в эту сферу 
частный бизнес, стимулируя его пре-
ференциями. Ее развитие позволит 
создать новые рабочие места, а так-
же улучшит экологию, что приведет 
к росту уровня жизни населения».

В Азербайджане строится одна 
из крупнейших подстанций с це-
лью устойчивой и безопасной 
интеграции в энергосистему соз-
даваемых в стране 2 ГВт возоб-
новляемых источников энергии 
и выполнения функций глав-
ной узловой подстанции.

ОАО «Азерэнержи» планирует за-
вершить первую фазу строительства 
новой подстанции «Наваи» 500/330 
кВ до конца 2025 года.

Строительство новой подстанции 
и прокладка новых высоковольтных 
линий 500 и 330 кВ знаменуют собой 
начало нового этапа в системе пере-
дачи электроэнергии. Данный про-
ект фактически состоит из двух фаз.

В первой фазе за счет внутрен-

них ресурсов «Азерэнержи» и части 
средств, выделенных из государствен-
ного бюджета, ведется строитель-
ство новой подстанции и её 330-ки-
ловольтной части, в том числе линий 
электропередачи 500 кВ от Наваи до 
Абшерона и линий электропередачи 
330 кВ до солнечных электростанций 
«Билясувар» в одноименном райо-
не и «Банка» в одноименном посел-
ке Нефтчалинского района. Основ-
ная часть работ, начатых в сентябре 
2024 года, уже выполнена согласно 
графику, и работы в рамках первой 
фазы планируется завершить до кон-
ца 2025 года. Это позволит выпол-
нить обязательство по подключению 
солнечных электростанций «Биля-
сувар» и «Банка» к энергосистеме.

Во второй фазе этого крупного 

энергетического проекта предусмо-
трено начало финансирования со 
стороны Всемирного банка. За счет 
кредита Всемирного банка будет осу-
ществлена закупка и установка 500 кВ 
подстанции «Наваи», трансформато-
ров и сопутствующего оборудования 
для подстанции, а также строитель-

ство линий электропередачи 500 кВ 
от указанной подстанции до Мин-
гячевира, в том числе линий элек-
тропередачи 330 кВ до Алята, Абше-
рона и Гобу. Реализация этой фазы 
рассчитана на 3 года.

Р.ГУСЕЙНЗАДЕ

Цель - высокая эффективность
Свободные средства бюджета заработают в банках

Вугар Байрамов:

Размещение на финан-
совом рынке временно 

свободных бюджетных 
средств направлено 

на увеличение доходов 
бюджета за счет пре-

доставления свободных 
денег на условиях, вос-
требованных рынком

Интегрируясь в ВИЭ
«Азерэнержи» реализует масштабный проект

На пути  
к нулевым отходам

Грамотная утилизация - важная составляющая 
устойчивого развития

Нариман Агаев:   

Развитие данной сфе-
ры позволит создать 
новые рабочие места, 

а также улучшит эко-
логию, что приведет 

к росту уровня жизни 
населения и уменьше-
нию расходов на здра-

воохранение

 br.azПолный текст 
читайте на

ЭКОЛОГИЯ

На встрече c министром по де-
лам предприятий и продукции 
Made in Italy обсуждены вопро-
сы расширения сотрудничества 
в сферах торговли, промышлен-
ности и других направлениях.

Об этом сообщили в Министер-
стве экономики.

Министр экономики Микаил 
Джаббаров провел видеоконферен-
цию с министром по делам предпри-
ятий и продукции Made in Italy Ита-
лии Адольфо Урсо.

На встрече было подчеркнуто, 
что экономическое сотрудничество, 

основанное на дружбе и стратегиче-
ском партнерстве между Азербайд-
жаном и Италией, успешно развива-

ется. Отмечалось, что Италия являет-
ся крупнейшим торговым партнером 
Азербайджана. Многие итальянские 

компании успешно осуществляют 
деятельность в Азербайджане в та-
ких сферах, как промышленность, 
транспорт, строительство, торгов-
ля, услуги и другие. Подчеркнуто на-
личие широких возможностей для 
дальнейшего укрепления экономи-
ческих связей.

Стороны обменялись мнениями 
по вопросам расширения сотрудни-
чества в торговой, промышленной 
и других сферах, взаимодействия 
между бизнес-структурами и реа-
лизации совместных инвестицион-
ных проектов.

БР

Широкие возможности укрепления экономических связей
Обсуждены приоритетные направления совместной деятельности с Италией



Общество

www.br.az Бакинский рабочий 7Бакинский рабочий
четверг, 1 мая 2025 года

ОБРАЗОВАНИЕ

Заметно активизировалась де-
ятельность Совета молодых 

ученых и специалистов Инсти-
тута археологии и антропологии 
(ИАА) НАНА. Очередное свиде-
тельство тому - семинар «Кол-
лективные могилы: анализ не-
крополя Киш-Дохун», проведен-
ный молодыми исследователями 
в рамках проекта «Научная дис-
куссионная группа».

Галия АЛИЕВА,
       «Бакинский рабочий»

Цель проекта, как отмечают орга-
низаторы мероприятия, - формиро-
вание и развитие презентационных 
навыков, а также поощрение науч-
но-критического мышления.

Так, с большим интересом на се-
минаре был заслушан доклад научно-
го сотрудника ИАА, докторанта Нар-
мин Мамедли о коллективных могилах 
близ некрополя Киш-Дохун, в кото-
ром она представила результаты ис-
следований, касающихся особенно-
стей погребальных обрядов в коллек-
тивных могилах и ритуальных местах, 
обнаруженных в результате раскопок, 
проведенных в некрополе, располо-
женном между шекинскими селами 
Киш и Охуд.

Язык - фарси, 
графика - арабская

Оказалось, что коллективные захо-
ронения в некрополе связаны не толь-
ко с массовыми смертями, но и явля-
ются составной частью определенной 
погребальной традиции - к приме-
ру, анализ двух образцов могил пока-
зал, что они сопровождались повтор-
ными захоронениями, а обнаружен-
ную тройную коллективную могилу 
специалисты признали уникальным 
образцом для региона за счет своей 
сложной структуры, хотя она имеет 
сходство с некоторыми скифскими 
и сарматскими захоронениями.

Кроме того, на определенных риту-
альных местах в некрополе видно, что 
захоронения проводились не только 
как погребальный акт, но и как слож-
ные церемонии с социальными и ре-
лигиозными аспектами.

Доклад молодого исследователя 
вызвал широкий резонанс у коллег, 
состоялся широкий обмен мнения-
ми и дискуссии.

Еще одна весьма любопытная ра-

бота другого молодого ученого ИАА 
- обнаружение гравировки на глиня-
ной табличке XV века с изображением 
классического стиха (на фарси араб-
ской графикой) гениального азербайд-
жанского поэта Низами Гянджеви на-
учным сотрудником отдела нумизма-
тики и эпиграфики Садагат Мамедли 
на территории Масаллинского рай-
она. Образец керамики - неглазуро-
ванный, цвет глины - желто-красно-
ватый с примесью песка. 

«На одной стороне двусторонней 
керамики, - пояснила эпиграфист, - вы-
гравирована надпись, на другой - не-
большие геометрические узоры с вы-
ступами V-образной формы. Нижняя 
часть материала сломана, а лицевая 
часть керамики имеет персидские ли-
нии арабской графики. На противо-
положной грани таким же способом 
нанесены ромбовидные узоры меж-
ду двумя параллельными линиями, 
вырезанными методом горизонталь-
ного рисования с верхней стороны».

По мнению Садагат Мамедли, об-
разец, выгравированный на лицевой 
стороне глиняной посуды в виде пя-
тистрочного стиха, взят из поэмы Ни-
зами «Хосров и Ширин», а догадкой 
стало изображение стиха из части по-
эмы и фрагмент, посвященный Афаг. 
Далее было установлено, что глиняная 
посуда является частью неглазурован-
ной керамики XV века, а надпись на 
ней была выгравирована (выцарапа-

на) непосредственно самим мастером, 
имя которого осталось неизвестным, 
хотя на одной из частей глиняного 
образца артефакта можно заметить 
печать мастера, изготовившего гон-
чарное изделие.

Истории 
на каменных плитах

Специалисты отмечают, что об-
ращаясь к образцам классической 
литературы в Средние века, гонча-
ры очень часто использовали стихи 
Низами, это свидетельствует 
об огромном значении, 
которое средневе-
ковые ремеслен-
ники и торговцы 
придавали твор-
честву великого 
мыслителя.

Д а н н ы й 
образец ке-
рамики в на-
стоящее вре-
мя хранится в Исто-
рико-краеведческом 
музее Масаллинского района, а ре-
зультаты этого исследования (в виде 
статьи «Классический стих Низами, 
выгравированный на эпиграфиче-
ском памятнике средневековой ке-
рамики») опубликованы в журнале 
Universidad y Sociedad, индексирован-
ном в Web of Science.

Эпиграфические памятники зани-
мают важное место в изучении средне-
вековой истории Азербайджана. На-
писав множество историй на камен-
ных плитах и выгравировав надписи 
на памятниках, наши предки оста-

вили в наследство богатые и очень 
ценные летописи по ряду социаль-
но-экономических проблем и исто-
рии культуры.

В Средние века через Азербайд-
жан проходили караванные торговые 
пути, соединявшие восточный мир 
с Европой. С того времени на этих до-
рогах и поныне можно найти остатки 
караван-сараев, общественных и куль-
товых сооружений, имеющих колос-
сальное значение для изучения исто-
рии родного края. 

Трудно переоценить роль стро-
ительных комплексов 

в общественно-по-
литической жиз-
ни нашей стра-
ны. К примеру, 
эпиграфические 

памятники 
Карабаха 
и Зангезу-
ра, яв-
ляющи-

еся неотъем-
лемой частью 

истории Азер-
байджана, чрезвычайно важны для 
изучения прошлого. Эпиграфические 
памятники исламского периода в Ка-
рабахе отражены в надписях на ме-
четях и в эпитафиях на надгробиях. 
Многие из них - по сути религиозные 
и идеологические центры исламского 
периода - детально изучены, другие 
исследуются по сей день, ведь эпи-
графические надписи на них счита-
ются первым источником достовер-
ной информации о том, когда были 
возведены архитектурные памятни-
ки, какую роль те или иные строи-

тельные комплексы играли в обще-
ственно-политической жизни страны, 
когда активизировались караванные 
торговые пути.

Скрыты 
под толщей земли

Исключительное значение в реше-
нии ряда исторических вопросов ре-
гиона имели научные исследования, 
проведенные известным ученым-эпи-
графистом Азербайджана членом-кор-
респондентом НАНА Мешадиханым 
Нематовой в Карабахском и Зангезур-
ском районах в 60-70-е годы прошло-
го века. В результате ее работы в свя-
тыне «Ших Баба Пири» в селе Шихлар 
Джебраильского района стало извест-
но, что в гробнице похоронен великий 
ученый, сын шейха Хусейна - шейх Аб-
дуррахман. Таким образом, святыня 
как бы призывает ученых разгадывать 
секреты науки и культуры по следам 
истории, которые наш народ охранял 
как священное место в ханаге, одном 
из культурных, идеологических, со-
циально-политических и экономи-
ческих центров, расположенных на 
Великом Шелковом пути, соединя-
ющем европейские страны с Ближ-
ним Востоком.

По словам ведущего научного со-
трудника ИАА доктора философии по 
истории Анара Агаларзаде, в Зангезур-
ском районе достаточно много эпи-
графических памятников. «К примеру, 
интересна восьмиугольная гробница 
с уникальной надписью на ней в зан-
гезурском селе Джафарабад (провин-
ция Чухур Сад). По имеющимся дан-
ным, здесь существовало несколько ве-
ликолепных гробниц, принадлежащих 
эмирам этой провинции, но надписи 
на них были намеренно уничтожены 
армянами. Ни один из исторических 
памятников на мусульманском клад-
бище не сохранился до наших дней. 
К сожалению, почти все эти средне-
вековые памятники скрыты под тол-
щей земли, а в будущем, когда здесь 
проведут комплексные археологиче-
ские исследования, мы не исключа-
ем, что будет обнаружено еще боль-
ше эпиграфических памятников. Это, 
безусловно, откроет новые возмож-
ности для изучения средневековой 
истории Азербайджана», - резюми-
ровал ученый.

Таким образом, открытия и ис-
следования азербайджанских ученых 
в области эпиграфики - это адекват-
ный ответ тем, кто претендует на азер-
байджанские земли, а также обосно-
ванный принцип защиты территори-
альной целостности Азербайджана, 
заложивший основу для новой исто-
рической концепции Южного Кавказа.

Неотъемлемая 
часть истории

Эпиграфические памятники нашей страны чрезвычайно 
важны для изучения прошлого

Открытия и исследования азербайджан-
ских ученых в области эпиграфики - это 
адекватный ответ тем, кто претенду-
ет на азербайджанские земли

Система образования долж-
на меняться, исходя из тре-

бований времени. Сегодняшние 
реалии требуют от нее инклю-
зивности, динамичности и тех-
нологичности. В последние годы 
в Азербайджане проводятся мас-
штабные реформы всех образо-
вательных ступеней. 

Елена АСТРАЛЕВА,
        «Бакинский рабочий»

На пороге глобальных перемен - 
система общего образования. Плани-
руется, что отечественные школы пе-
рейдут на подушевое финансирова-
ние и станут юридическими лицами 
публичного права. 

Подушевое финансирование пред-
полагает выделение средним учебным 
заведениям средств из госбюджета в за-
висимости от количества учащихся. 
Данный шаг должен повысить каче-
ство образования, создав здоровую 
конкурентную среду. Переход в статус 
публичных юридических лиц, в свою 
очередь, создает для них новые воз-
можности, хотя многие не до конца 
понимают, как это будет работать. 

Кстати, реформирование нача-
лось с университетов, некоторые из 
которых были реорганизованы в со-
ответствии с новым статусом. Затем 
эта практику распространили на мно-
гие колледжи. В начале апреля неко-
торые структуры, подведомственные 
Министерству науки и образования, 
также преобразованы в юридические 
лица публичного права. Президент 
Ильхам Алиев подписал Распоряже-
ние о дополнительных мерах по опти-
мизации деятельности и повышению 
эффективности научных учреждений, 
подведомственных Министерству на-
уки и образования.

О том, что данный процесс должен 

затронуть и школы, заявил и министр 
образования Эмин Амруллаев, отме-
тив, что в настоящее время те функ-
ционируют в подчинении региональ-
ных управлений образования. «Это 
долгий процесс, такая трансформа-
ция требует немало времени, зато пе-
ремены откроют новые возможности 
для повышения эффективности управ-
ления, финансовой самостоятельно-
сти и общего качества образования», 
- сказал министр, отметив, что про-
ект будет осуществляться поэтапно - 
сначала его претворят в жизнь в пи-
лотном варианте. 

Специалисты подчеркивают, что 
юридические лица публичного права 
выполняют функции, имеющие боль-
шое значение и для государства, и для 
общества. Обладая целым рядом пре-
ференций, они осуществляют свою 
деятельность под государственным 
контролем и имеют особое целевое 
назначение. Новое положение даст им 
возможность внедрять инициативы, 
улучшающие их работу.  

Новость о таких переменах в работе 
отечественных школ, безусловно, вы-

звала шквал обсуждений со стороны 
родителей учащихся, общественности, 
экспертов, парламентариев. Одни ви-
дят в этом широкие возможности, дру-
гие говорят об определенных рисках.  
К примеру, депутат Милли Меджлиса 
Джейхун Мамедов уверен, что пере-
ход школ в статус публичных юриди-
ческих лиц положительно скажется на 
зарплатах педагогов. В этом случае об-
разовательное заведение получит воз-
можность не только государственно-
го финансирования, но и получения 
средств из других источников. Это, как 
и подушевое финансирование, приве-
дет к возникновению здоровой кон-
куренции между школами, что пози-
тивно отразится на качестве образо-
вания. Помимо повышения зарплат 
учителям, у школ появится возмож-
ность своевременно делать ремонт, 
закупать необходимые канцелярские 
товары, не привлекая школьный фонд 
и т. д. Однако он подчеркнул, что все 
зависит от того, насколько грамотно 
будет выстроена система: нужен чет-
кий, прозрачный механизм финанси-
рования и управления.

Эксперт в сфере образования На-
дир Исрафилов приветствует проис-
ходящие в области образования и нау-
ки перемены. Он убежден, что они по-
высят эффективность работы научных 
и образовательных учреждений стра-
ны. «Оптимизация и рационализация 
привели к тому, что некоторые коллед-
жи стали функционировать под над-
зором университетов, а многие школы 

объединены, - говорит эксперт. - Уве-
рен, что перемены будут способство-
вать хорошей подготовке учащихся, 
которые станут в будущем надежной 
опорой экономики нашей страны».  

Что касается перехода школ в ста-
тус юридического лица публичного 
права, то это соответствует Обще-
ственной стратегии развития обра-
зования в Азербайджанской Респу-
блике. Новая модель позволит школам 
получать доходы от аренды помеще-
ний, платных образовательных и до-
суговых услуг. Однако перемены ока-
жутся эффективными, только если бу-
дут разработаны четкие определения 
функций регулирования, управления 
и контроля. Важно строго контроли-
ровать то, куда расходуются средства, 

не допускать злоупотреблений и по-
высить долю общественного участия. 

Н.Исрафилов считает важность 
пилотных проектов, которые покажут, 
насколько на данный момент наши 
школы готовы к такому шагу и над чем 
еще надо работать: «Государство долж-
но помочь образовательным учреж-
дениям встать на ноги и начать функ-
ционировать в соответствии с новым 
статусом. Пока сложно сказать, вос-
пользуются ли общеобразовательные 
учреждения всеми преимуществами, 
какие проекты они решат реализовать 
и какие услуги начнут оказывать.  По 
идее, они должны стать более гибки-
ми и превратиться в самостоятель-
ные, ориентированные на интересы 
учащихся учреждения».

Для Азербайджана такая практика 
является относительно новой, но во 
многих странах она реализуется уже 
давно и весьма успешно. В развитых 
европейских государствах юридиче-
ским лицом публичного права стано-
вятся не только университеты и шко-
лы, но и детские сады. 

Отечественные эксперты уверены 
в необходимости подготовки управ-
ленцев из числа школьных руководи-
телей. Они должны знать основы ме-
неджмента, быть подкованными не 
только в образовательных, но и в фи-
нансовых, а также правовых вопро-
сах. Также нужно учитывать разни-
цу в возможностях между городски-
ми и сельскими школами, что может 
потребовать дополнительного субси-
дирования последних. В центре вни-
мания должны оставаться интересы 
учеников, ведь именно они станут глав-
ными бенефициарами этих реформ.

Курс на качество
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Правовое 
сотрудничество

В Генпрокуратуре 
обсужден опыт Китая 

по применению 
технологий ИИ

Генеральный прокурор Азер-
байджана Кямран Алиев обсу-
дил с делегацией, побывавшей 
с визитом в Китайской Народ-
ной Республике, опыт Китая по 
внедрению искусственного ин-
теллекта (ИИ) в систему прокура-
туры, сообщила БР пресс-служ-
ба Генеральной прокуратуры. 

На встрече генеральный проку-
рор подчеркнул, что недавний госу-
дарственный визит в КНР Президента 
Азербайджана Ильхама Алиева озна-
меновал поднятие всеобъемлющего 
сотрудничества между двумя страна-
ми на уровень стратегического пар-
тнерства. В этом контексте была от-
мечена значимость визита предста-
вителей Генеральной прокуратуры 
для развития связей между органами 
прокуратуры двух стран и выполне-
ния меморандума о взаимопонима-
нии между Генеральной прокурату-
рой Азербайджана и Верховной на-
родной прокуратурой КНР.

На встрече, проходившей в фор-
мате обсуждений, генеральному про-
курору было доложено о позитивном 
опыте, обретенном в ходе визита со-
трудниками различных подразделений 
прокуратуры. Значительное внимание 
уделено сопоставлению с практикой 
азербайджанской прокуратуры под-
ходов китайских органов прокурату-
ры в таких сферах, как внедрение ис-
кусственного интеллекта, передовые 
методы в криминалистике, защита об-
щественных интересов, возбуждение 
гражданских исков для обеспечения 
юридических интересов государства, 
юридическое обучение и научные ис-
следования. 

В заключение генеральный про-
курор Кямран Алиев выразил уве-
ренность, что расширение правово-
го сотрудничества и обмен опытом 
положительно скажутся на работе 
органов прокуратуры обеих стран. 
Он заявил, что обмену опытом с за-
рубежными партнерами в правовой 
сфере будет и дальше уделяться пер-
востепенное внимание.

БР

Подземки 
на одной волне

Метрополитены 
Баку и Стамбула 

обсудили перспективы 
сотрудничества

Представители ЗАО «Бакинский 
метрополитен» и «Метро Стам-
бул» обсудили вопросы установ-
ления устойчивого сотрудниче-
ства, расширения обмена опытом 
в сфере инновационных техно-
логий и цифровых решений, со-
общает ЗАО.

В ходе обсуждений особое внима-
ние было уделено подходам к приня-
тию решений на основе данных (data-
driven decision making), аналитике 
и возможностям обработки инфор-
мации в реальном времени. Стороны 
обменялись мнениями по вопросам 
применения цифровых технологий 
в транспортных системах, управле-
ния пассажиропотоком и внедрения 
инновационных решений в диспет-
черском управлении.

Также рассмотрены перспективы 
сотрудничества с учетом накопленного 
опыта развития стамбульского метро-
политена в последние годы и положе-
ний Госпрограммы по совершенство-
ванию транспортной инфраструк-
туры Азербайджана на 2025-2030 гг.

Отдельный блок дискуссии был 
посвящен информационному моде-
лированию строительных проектов, 
планированию эксплуатации, совре-
менным подходам в системах сигнали-
зации и связи, а также вопросам тех-
нического обслуживания и управле-
ния инженерной инфраструктурой.

В рамках визита турецкая сторона 
ознакомилась с различными объекта-
ми Бакинского метрополитена и опе-
рационными процессами на местах.

Отдел информации
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В Культурном центре Kapellhaus 
прошла милонга Errante - ве-

чер аргентинского танго, орга-
низованный основателем и ру-
ководителем Baku Tango Therapy 
School Ленай Сеидали-заде.

Фарида АББАСОВА,
«Бакинский рабочий»

Пространство Kapellhaus, с его 
камерной акустикой и сдержанным 
шармом, будто само подсказывало 
правильный ритм - чувственный, 
тягучий, предельно искренний. Это 
было погружение в подлинное ис-
кусство, где движения танцующих 
напоминали симбиоз живой музы-
ки и архитектурного дыхания ста-
рого Баку. 

В беседе с нашим корреспон-
дентом Ленай Сеидали-заде рас-
сказала о концепции «странству-
ющей милонги», ее импровизации 
под азербайджанскую народную пес-
ню Laçın, о важности танго-этике-
та и поддержке танго-сообщества.

- На милонге Errante выступи-
ла невероятно талантливая джазо-
вая пианистка, композитор и певица 
Лейла Noir, она сыграла как произ-
ведения Астора Пьяцолла Oblivion 
и Libertango, так и классику «короля 
танго» Карлоса Гарделя и Альфре-
до Ле Пера Por una Cabeza, добавив 
к ним джазовые импровизации. Так-
же она исполнила азербайджанские 
песни в джазовой интерпретации 
Küçələrə su səpmişəm и фольклорную 
песню Laçın, под которую пригла-
сила меня и моего партнера испол-
нить танго. Это было очень неожи-
данно, но вместе с тем волнительно 
и эмоционально. Раньше под песню 
Laçın я всегда танцевала азербайд-
жанский национальный танец, но 
аргентинское танго - впервые! Но 
как отметили зрители, получилось 
необычно и больше по-нуэвовски.

- Скажите, что повлияло на ваш 
выбор пространства Kapellhaus для 
проведения вечера?

- Милонги школы Baku Tango 
Therapy проводятся с начала лета 
2023 года. Изначально я проводи-
ла их под названием Cosy milonga 
night в камерном арт-пространстве. 
С тех пор, несмотря на смену лока-
ций, я всегда старалась подбирать 
уютные, атмосферные места, где 
и танцующим, и гостям комфор-
тно. Kapellhaus давно привлекал 
мое внимание как идеальное про-
странство для проведения милонги. 
Я очень рада, что старт этой концеп-
ции состоялся именно в Kapellhaus. 
Уверена, мы еще не раз станцуем 
здесь аргентинское танго.

На данном этапе у меня новая 
идея относительно проведения пят-
ничных милонг. Каждую последнюю 
пятницу месяца милонга будет про-
ходить в новых, неожиданных ло-
кациях. Именно поэтому у нее сим-
воличное название - Errante, что 
в переводе с испанского означает 
«странствующая», «блуждающая». 

- С какими трудностями стал-
киваются начинающие танцоры 
на таких вечерах, и какие практи-

ческие советы помогают им чув-
ствовать себя увереннее?

- Традиционные вечера танго 
имеют свой свод правил, который 
соблюдается по всему миру - кодигос 
(исп.codigos - кодекс). Иными сло-
вами, - этикет, являющийся важной 
составляющей культуры аргентин-
ского танго. Если начинающий танге-
ро или просто гость идет на милон-
гу, он обязательно должен ознако-
миться с правилами. К примеру, они 
должны знать: не принято аплоди-
ровать танцующим, нельзя пересе-
кать танцевальную площадку, когда 
люди танцуют, внедряясь в «ронду», 
громко разговаривать и смеяться. 
Для танцующих правила чуть другие 
- приглашать на танец можно толь-
ко сделав «кабесео» или «мираду», 
никак не словами или жестикуля-
цией; двигаться на танцполе важно 
против часовой стрелки; пригласив 
партнершу на танец, важно дотан-
цевать с ней целую «танду» (3 или 
4 мелодии), а затем проводить туда, 
откуда пригласили и др.

В этом изюминка, этика и эстети-
ка милонг. На вечерах других соци-
альных танцев вы такое не увидите. 

- Аргентинское танго популяр-
но почти в каждом уголке мира. 
В каждой стране есть танго-сооб-
щество, оно играет немаловажную 
роль в пропаганде танца. Скажи-
те, а что делается у нас для попу-
ляризации этого вида танцеваль-
ного искусства? 

- Школы танго, их создатели, пе-
дагоги, ученики, которым они до-
носят не только важные моменты 
по технике танца, но и по истории 
и культуре - все это должно работать 
как единый организм, так как всеми 
нами движет одно - любовь к танго 
и желание его развивать. В Баку все 
школы танго тесно взаимодейству-
ют, стараются поддерживать идеи 
и мероприятия друг друга и это заме-
чательно! Так и должно быть в здо-
ровом обществе. Мне было край-
не приятно видеть на своей милон-
ге активно участвующих учеников 
всех школ танго Баку. Конечно, и по-
сольство Аргентины в АР активно 
заинтересовано в развитии и про-
паганде их культуры в нашей стра-
не и активно участвует в различных 
мероприятиях.

- Ленай ханым, что для вас се-
годня приоритетнее - танцевальная 
деятельность или преподавание?

- Я сама часто задаюсь этим во-
просом... Мне нравится преподавать, 
я нашла себя в этом деле и, как го-
ворят ученики и мои педагоги, - во 
мне есть та самая «преподаватель-
ская жилка» - вести людей, обучать, 
убеждать, взаимодействовать, «счи-
тывать» их как психолог и организо-
вывать процесс обучения. Получаю 
колоссальное удовольствие от каж-
дого урока, будь то с детьми или со 
взрослыми. Плюс ко всему - в про-
цессе преподавания ты и сам посто-
янно растешь. 

Однако танцевальная, а если быть 
точнее, сценическая деятельность, 
- это то, что еще больше наполняет 
меня энергией. Репетиции, конкур-

сы, выступления - это другое настро-
ение и эмоции, которые заряжают 
исполнителя. Я ловко балансирую 
между тем и другим, много высту-
плений и проектов, куда меня при-
глашают как исполнителя, однако хо-
телось бы сделать еще больший упор 
на танцевальную деятельность. По 
моим ощущениям сейчас я больше 
преподаватель и хореограф. 

Недавно начала пробовать силы 
в новом для Азербайджана направле-
нии tango barre, даже рискнула при-
нять участие в Кубке мира Tango2cup, 
прошла в финал и в принципе оста-
лась довольна результатами с уче-
том того, что для меня это новое 
и пока не глубоко изученное, одна-
ко теперь я работаю над собой и со-
вершенствуюсь и в этом.

- Профессионалы отмечают, что 
важно не только научить движе-
ниям, но и передать суть танго, его 
культурный контекст. Как, по-ва-
шему, можно сохранить аутентич-
ность этого танца?

- Педагогам надо делать акцент 
не только на движения и элементы, 
но и рассказывать, разговаривать со 
студентами о философии, цели, об 
истории танго - музыке и танце. Об-
учающимся - не думать, что танго 
- это вино, красное платье с выре-
зом и алая роза. Конечно, это тоже 
имеет место. Но настоящее танго - 
оно о другом! 

Сложился стереотип, что тан-
го - исключительно танец страсти. 
Однако достаточно просто вник-
нуть в историю танго, чтобы по-
нять, о чем оно в действительности. 

- Что, на ваш взгляд, важнее: 
гармония в паре или свобода вы-
ражения личной танцевальной 
идентичности?

- И то, и другое. Но сначала ты 
находишь гармонию в себе - учишь-
ся самовыражению, свободе, нахо-
дишь свою индивидуальность, а за-
тем у тебя все гармонично получает-
ся в паре (при условии, что партнер 
тоже находится в гармонии с собой). 
В противном случае вы оба будете 
танцевать «о разном», каждый о сво-
ем. В принципе, такое тоже может 
быть - два разных человека могут 
по-разному слышать и чувствовать 
музыку и танцевать под нее. Но если 
ты в паре, ты должен адаптировать-
ся и не забывать о своем партнере 
(будь то leader или follower), должен 
найти ту самую точку соприкосно-
вения, которую сохранишь на про-
тяжении всей танды, не теряя сво-
ей индивидуальности.

Думать только о себе - это уже эго-
изм, даже в танце, и это сразу видно. 
Все, как и в жизни, танго, как и дру-
гие парные танцы - это модель люд-
ских отношений, но на танцполе.

- Что делает танго живым, уни-
кальным, проникновенным…

- Музыка. Философия. История. 
Характерность. Эмоции.

Благодаря всему этому танго за-
жигает искрой жизни танцующих 
и любящих его.

Странствующая милонга
Ленай Сеидали-заде: Всеми нами движет одно -  
любовь к танго и желание его развивать
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В Суговушане, одном из жи-
вописных уголков Караба-

ха, состоялась официальная 
церемония открытия меж-
дународной регаты «Кубок 
Президента-2025», посвящен-
ной 102-й годовщине со дня 
рождения общенациональ-
ного лидера Гейдара Алиева.

Ю.АББАСЗАДЕ

Мероприятие началось с ис-
полнения Государственного гимна 
Азербайджанской Республики, по-
сле чего минутой молчания была 
почтена память шехидов, отдав-
ших жизни за Родину.

Выступившие на церемонии 
открытия генеральный секретарь 
Федерации гребли на байдарках 
и каноэ Азербайджана (AKAF) 
Фархад Алиев, президент Евро-
пейской ассоциации каноэ Ян Зун-
грана, министр молодежи и спор-
та Фарид Гаибов подчеркнули, что 
интерес к турниру со стороны за-
рубежных стран растет с каждым 
днем, что не может не радовать, 
и что в последние годы гребной 
спорт в Азербайджане получил 
значительное развитие. 

После официальной части 
турнир был объявлен открытым. 

На первом этапе прошли со-
ревнования по гребле на байдарках 
и каноэ на дистанции 200 метров.

Представители Азербайджана 
Амиль Рамазанов, Алимурад Гад-
жизаде и Мустафа Велизаде заво-
евали бронзовые медали на сорев-
нованиях в байдарке-одиночке. 

Победителем гонки на байдар-
ках-одиночках стал  представитель 
Южно-Африканской Республики  
Кайле Армдорф. В беседе с жур-
налистами он не скрывал своей 
гордости от того, что достойно 
представил свою страну и семью.

Член команды ЮАР, впер-
вые принявший участие в рега-
те, высоко оценил организацию 
турнира: «Здесь все очень краси-
во. Хотелось бы иметь возмож-
ность остаться в стране подоль-
ше. Надеюсь, что мы снова посе-
тим Азербайджан на следующих 
соревнованиях».

Регата «Кубок Президента» 
включена в официальный кален-
дарь Европейской ассоциации ка-
ноэ (ECA) третий год подряд. 

В этот раз в турнире принима-
ют участие свыше 200 спортсме-
нов из более чем 20 стран. Со-
ревнования продолжатся 1-2 мая 
в Мингячевирском олимпий-
ском учебно-спортивном центре 
«Кюр», где команды проверят свои 
силы на различных дистанциях 
в гребле на байдарках и каноэ,  

а также академической гребле.
Торжественная церемония за-

крытия регаты состоится 2 мая пе-
ред Олимпийским учебно-спортив-
ным центром «Кюр» в Мингячеви-
ре. На церемонии закрытия будут 
награждены победители в гребле 
на байдарках и каноэ и академи-
ческой гребле. Регата, как всегда, 
завершится фейерверком.

Стало известно, в какую 
корзину попадет азер-

байджанская команда в ходе 
жеребьевки первого квали-
фикационного раунда Лиги 
Европы.

Ю.ИБРАГИМОВ

Наш представитель будет сре-
ди несеяных. Причина в том, что 
у команд, которые имеют шансы 
на участие в турнире, низкие ко-
эффициенты в клубном рейтин-
ге UEFA. В настоящее время на 
место в этом соревновании 
претендуют три наших 
команды.

Для этого 
«Сабаху» не-
обходимо по-
бедить «Ка-
рабах» в фи-
нале кубка, 
а «Зиря» - от-
стоять второе 
место и рассчиты-

вать на победу «Карабаха» в фи-
нале. Шансы «Араз-Нахчывана» 
на попадание в Лигу Европы су-
ществуют только на словах. Пред-
ставитель региона должен обой-
ти «Зиря» и занять второе место, 
а в борьбе за кубок рассчитывать 
на победу агдамской команды.

Коэффициенты всех трех пре-
тендентов низкие. У «Зиря» и «Са-
баха» эта цифра составляет 4,000. 
Так как «Араз-Нахчыван» явля-
ется дебютантом еврокубков, то 
он довольствуется 3,925 очка, на-
численными на основе рейтинга 

страны. Во всех трех 
вариантах азербайд-

жанская команда 
окажется в чис-

ле несеяных.
Кстати, 

в  перв ом 
квалифика-
ционном ра-
унде примут 

участие 18 ко-
манд. Девять из 

них будут сеяными, остальные - 
несеяными.

Пока в этот этап прошел толь-
ко один клуб - «Актобе». Казах-
станская команда - одна из несея-
ных. В эту корзину вместе с азер-
байджанской командой попадет 
и представитель Косово. Осталь-
ные 15 команд и их корзины пока 
не известны.

Жеребьевка первого квали-
фикационного раунда еврокуб-
ков состоится 17 июня.

Кстати, «Нефтчи» официаль-
но лишился шансов на попадание 
в еврокубки. Об этом стало из-
вестно после матча XXXII тура 
Премьер-лиги Мисли по футболу.

Представитель столицы поте-
рял два важных очка в игре с од-
ноименной командой в Сумгайы-
те - 2:2. Таким образом, «Нефтчи», 
занимающий шестое место, не име-
ет шансов подняться на четвертое 
место. Команда Самира Абасова, 
набрав 36 очков, отстает от «Ту-
ран Товуза» на 13 баллов.

Веслом и умением
В Суговушане дан старт регате «Кубок Президента-2025»

Интерес к между-
народной регате 

«Кубок Президен-
та-2025» со стороны 

зарубежных стран 
растет с каждым 

днем, что не может 
не радовать

Три претендента
Что ждет азербайджанскую команду в Лиге Европы?

У команд,  

которые имеют  

шансы на участие 

в Лиге Европы,  

низкие коэффициенты 

в клубном  

рейтинге  

UEFA

Традиционные  
вечера танго  
имеют свой свод  
правил, который  
соблюдается  
по всему миру -  
кодигос (исп.codigos 
- кодекс) 
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